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Tenemos para tí,
lo que estabas esperando:
Viviendas de Protección Oficial

Una gran ocasión para conseguir 
tu primera vivienda en unas 
condiciones inmejorables.
¡Haz tu reserva cuanto antes! 
llama ahora al Tel. 969 226 211 
o pasa a visitarnos. GRUPO

INMOBILIARIO
40 años creando Hogares
www.grupogv.comPROMOCIONES GONZALEZ Permín Caballero 7 1 °  Cuenca
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¿Cómo será la madrugada 

del Viernes Santo?
La incógnita sigue en el aire. E l próximo día 24, la Junta 
General de la Junta de Cofradías tomará una decisión de
finitiva. Por ahora, la procesión estará integrada por las 
hermandades de San Juan y  la Soledad.

Pág. 6

Invidentes, en busca 
de su propia autonomía

En la ONCE «un ciego no se siente ciego» ya que la orga
nización trabaja desde diferentes frentes para que los in
videntes puedan recuperar la autonomía que perdieron 
cuando sus ojos se quedaron sin luz.
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Un grito unánime:
«no a la guerra contra Irak»

La Coordinadora de Ong’s de Desarrollo de la región in
vita a la ciudadanía a m anifestarse en contra de una 
acción militar que haga caer las bombas sobre el inocente 
pueblo iraquí.

Pág. 1 4

Francisco Recuenco, 
responsable Obra Social CCM

E l protagonista de nuestra entrevista es Francisco Recuen
co, responsable en Cuenca de la Obra Social y  Cultural 
de CCM. En la misma nos explica los objetivos de su de
partamento y  nos habla de sus inquietudes y  proyectos.
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Cartas al director

No a la guerra contra Irak

La Federación de Asociaciones de Ve
cinos, Consumidores y Usuarios hace 
un llamamiento a los vecinos de Cuen

ca para que acudan a las manifestaciones que 
se van a realizar en contra de la guerra con
tra Irak.

Y esto es así porque consideramos:
Io - Irak está gobernado por un gobierno 

tirano y dictador que somete a su pueblo sin un 
mínimo de libertades. Pero igual que el gobierno 
de Irak, hay decenas de gobiernos en el mundo 
que están sometiendo a sus pueblos sin que pa
rezca que preocupe demasiado a los países beli
cistas ¿Vamos a iniciar una guerra también con
tra ellos? Hemos de recordar que durante estos 
años el gobierno del Partido Popular ha seguido 
manteniendo relaciones diplomáticas, y firmando 
acuerdos económicos con el dictador de Irak, no 
parece que entonces produjera tanto asco.

2o - Se utiliza el argumento de lucha con
tra el terrorismo y las posibles connivencias de 
Irak con este. Son suposiciones que no están fun
damentadas, pero si así fuera el único culpable 
sería el gobierno, pero nunca el pueblo. En Es
paña llevamos años sufriendo la lacra del terro
rismo, pero la mínima cordura nos indica que no 
se debe pasar a sangre y fuego a la población, 
¿porqué a la de Irak si?.

3o - Ni siquiera puede llamarse guerra al 
ataque unilateral, de unos países hacia otros, el 
concepto de guerra preventiva es un término y un 
concepto que ha creado a su medida el gobierno 
de EE.UU.

4o - Esta es una supuesta guerra que no 
tiene otra finalidad que la de apropiarse del pe
tróleo de Irak. Por lo tanto es una acción de ra
piña y saqueo de los bienes de un pueblo.

5o - Consideramos que la postura del go
bierno de España es la de palmero del presi
dente de EE.UU. que acompaña el ritmo que le 
marcan.

6o - Y por último porque estamos en con
tra de todo tipo de violencia, venga de particu
lares o de estados, su utilización solo debe ser en 
casos extremos y para proteger un bien de mayor 
importancia.

La vida de los ciudadanos de Irak, que 
sufren la opresión de un gobierno tirano, no 
merecen sufrir la ira de unos gobiernos equi
vocados.

Federación deAsociaciones de Vecinos, 
Consumidores y  Usuarios de Cuenca (FAVECU)
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Página Cinco

Sigue la incertidumbre sobre 
qué pasará el próximo Viernes Santo

Apunto de entrar en la Cuaresma, la in
certidumbre continúa cerniéndose sobre 
qué pasará con la procesión ‘Camino del 

Calvario’ de la Semana Santa 2003. Una in
certidumbre que para los máximos responsa
bles de la hermandad de El Jesús no lo es, en 
tanto en cuanto ellos dicen lo mismo que dije
ron hace ya unos meses, es decir, que su her
mandad no saldrá a la calle, pase lo que pase, 
se prepare el plan de viabilidad que se prepa
re.

Aun así, la trascendencia que esta proce
sión tiene en el conjunto de la Semana Santa 
conquense, en la sociedad conquense en gene
ral, y el hito histórico que supondría que las tur
bas no salieran a la calle por estos motivos, 
hace que se estén produciendo una serie de 
movimientos, de reuniones, de puestas en co
mún, cuya definición final tendrá lugar en la 
Junta General a celebrar el próximo día 24, en 
la que se decidirá finalmente si se suspende la 
participación de la Hermandad del Nazareno 
de El Salvador en la procesión ‘Camino del 
Calvario’ de este año.

En el reportaje de portada de esta semana 
hemos intentado hacer una recopilación de todo 
lo que ha ido aconteciendo desde los desgra
ciados incidentes producidos el año pasado, con 
la serie de reuniones de las diversas instancias, 
que mucho nos tememos, no servirán para que 
finalmente las turbas salgan a la calle este año. 

¿Qué pasará finalmente? Todo hace indicar

que la postura de la hermandad permanecerá 
inflexible, es decir, que no habrá turbas.

Pero el problema, a nuestro juicio, no es que 
este año salgan o no salgan sino que va más 
allá. Porque, si no salen este año, el próximo o 
cuando quiera que vuelvan a salir ¿habrá ab
soluta seguridad de que no se volverán a pro
ducir incidentes? Mucho nos tememos que 
existirá exactamente la misma inquietud que si 
salieran en esta ocasión y, de ser así, ¿por qué 
no salir este año, si el plan de viabilidad parece 
que es del agrado de una inmensa mayoría?.

En fin, el asunto es delicado. Como en otras 
muchas cuestiones polémicas que se plantean, 
en ésta nadie tiene la verdad absoluta, aunque 
lo que sí hay es unos hechos objetivos; que no 
son otros que en los últimos años, sobre todo 
en el último, se han producido unos incidentes 
detestables que han puesto en peligro la inte
gridad física de unas personas cuyo único deli
to es el de hacer procesionar la imagen titular 
de su hermandad. Partiendo de esta obviedad, 
que refuerza la postura de la hermandad, lo im
portante es saber si no salir este año va a su
poner que el ambiente se calme de cara a otros 
venideros, o antes al contrario, la medida pue
de traer consigo un efecto ‘boomerang’ que 
conlleve una reacción totalmente distinta a la 
que se espera.

Pase lo que pase, sólo deseamos que, por 
bien de todos, se elija la medida adecuada que 
evite repetir malas experiencias pasadas.

NO LE QUITE TIEMPO A SU TRABAJO 
Caja Rural resuelve la PAC por usted

Y ahora le regalamos 
esta práctica 

maleta
Plazo del 2 de enero al 14 de marzo de 2003
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La incógnita sigue en el aire

¿Cómo será la 
m adrugada del 
Viernes Santo?
A dos meses de la Semana Santa, nadie pue
de asegurar lo que ocurrirá en la madruga
da del Viernes Santo. La hermandad de 
Nuestro Padre Jesús Nazareno de El Salva
dor mantiene su postura de no desfilar, aho
ra respaldada por el acuerdo de la Junta de 
Diputación de la Junta de Cofradías. Mien
tras, los turóos han comenzado a movilizar
se.

LUISIVIA CALVO

A las puertas de la 
Cuaresma, que co
menzará el próximo 

día 5 de marzo, nada está 
claro sobre lo que ocurrirá 
en la procesión ‘Camino del 
Calvario’. Mientras que la 
hermandad de Nuestro Pa
dre Jesús Nazareno de El 
Salvador mantiene su pos
tura de llevar a efecto el 
acuerdo adoptado por su 
Junta General de no desfi
lar, la Comisión de Planifi
cación constituida para ela
borar un Plan de Viabilidad 
ha terminado su trabajo con
sensuando entre la mayor 
parte de sus miembros un 
documento definitivo. Mien
tras, la Junta de Diputación 
de la Junta de Cofradías ha 
adoptado un acuerdo, que el 
próximo día 24 de febrero 
debatirá la Junta General, 
en el que se suspende la 
participación de la Herman
dad del Nazareno de El Sal
vador en la próxima Sema

na Santa. Otro de los esta
mentos implicados, la turba, 
ha comenzado a movilizar
se y recientemente celebró 
una reunión informativa en 
la que se intercambiaron 
impresiones sobre la situa
ción. Pese a todos estos 
movimientos, la pregunta 
sigue en el aire: ¿qué ocu
rrirá en la madrugada del 
próximo Viernes Santo?

Mesa de trabajo
El 19 de junio pasado, se 
reunió por primera vez una 
comisión integrada por la 
Junta de Cofradías, el Ayun
tamiento, el Grupo Turbas y 
las hermandades participan
tes en el desfile ‘Camino del 
Calvario’ con el objetivo de 
encontrar las posibles solu
ciones al problema de orden 
existente en la procesión. 
Tras diversas reuniones, el 
Ayuntamiento de Cuenca 
elaboró un Plan de Viabili
dad para la procesión en el 
que se trataba de dar solu
ción a estos problemas.

La hermandad de Nuestro Padre Jesús Nazareno de E l Salvador adoptó la decisión de no par
ticipar en el desfde d e l2003 en una Junta General celebrada elpasado mes de abril

Este documento fue presen
tado a las hermandades im
plicadas y al Grupo Turbas 
con el fin de que aportasen 
sus alegaciones.

Como base, se estable
ce la necesidad de que fue
se el propio Grupo Turbas 
quien regulase el comporta
miento de la turba. El Plan 
prevé la instalación de con
troles de acceso a la zona 
de la Plaza de El Salvador 
desde la Puerta de Valen
cia, permitiendo entran en 
la zona acotada tan sólo a 
las personas debidamente 
acreditadas por el Grupo 
Turbas. De la misma forma, 
a lo largo del recorrido pro

cesional, se contempla la 
conveniencia de que efec
tivos de la policía -tanto 
municipal como nacional- 
eviten la entrada de grupos 
sin acreditar en los distin
tos cruces. De cara al avan
ce de la procesión, se pre
tende contar con un grupo 
interno de seguridad, for
mado por turbos, que se dis
tribuirían en varios cordones 
que realizarían movimientos 
sincronizados. A requeri
miento de este grupo de se
guridad, la policía podría 
prestar su apoyo para des
alojar a miembros no acre
ditados o especialm ente 
conflictivos.
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Arriba, puertas de la iglesia de E l Salvador en Ia madrugada del Viernes Santo pasado. Abajo, 
varios turbos en la procesión del año 2000.

Para evitar posibles con
flictos a la salida de la pro
cesión, se contempla la po
sibilidad de, además de res
tringir el acceso a la Plaza 
de El Salvador a un deter
minado número de turbos, 
ubicar junto a la puerta a los 
miembros de la turba con 
clarín. Este Plan también 
incluye una posible solución 
para facilitar la bajada del 
cortejo desde la Plaza Ma
yor.

El 6 de febrero, el pala
cio de la Diputación acogió 
la última de las reuniones 
celebrada por esta mesa de 
trabajo en la que sus inte
grantes presentaron sus ale

gaciones.
El presidente de la Jun

ta de Cofradías, Javier Ca
rada, ha manifestado su sa
tisfacción «con la forma de 
trabajar» y es de la opinión 
de que «el plan está bien 
pensado». «La implicación 
del Grupo Turbas -asegura- 
es fundamental ya que de
ben ser ellos los que tomen 
la responsabilidad de evitar 
a esas 150 ó 200 personas 
que han hecho que la pro
cesión se haya ido deterio
rando durante los últimos 
años».

No lo ve así la herman
dad de ‘El Jesús’ que en
tiende que «no aporta cues

tiones nuevas a las ya pues
tas en práctica en años an
teriores» y, sobre todo, 
«deja sin resolver la cues
tión principal, esencial y 
trascendental que es el or
den público». Como han 
manifestado en otras oca
siones, «la procesión reco
ge lo que la noche ha pari
do y es evidente que eso es 
una cuestión, principalmen
te, de orden público». Fuen
tes de la hermandad han 
explicado a Crónicas que 
en su escrito de alegacio
nes concluyen pidiendo «re- 
flexiónese en profundidad, 
llámense a las cosas por su 
nombre, acométase sin mie
do alguno las actuaciones 
que el ordenamiento jurídi
co pone al alcance de las 
instituciones, compromé
tanse las administraciones 
hasta los límites de sus com
petencias en materia de se
guridad ciudadana, refléje
se todo ello en un único do
cumento y su resultado, así 
lo creemos, será un proyec
to útil».

Por su parte, el Grupo 
Turbas, al que se le da un 
importante protagonismo 
dentro del Plan, ve con bue
nos ojos la iniciativa: «ese 
plan nos gustó desde el prin
cipio», asegura José Miguel 
Hemansáiz, directivo de la 
Junta Rectora del Grupo 
Turbas. Sobre una posible 
reestructuración de lo exis
tente hasta ahora en este 
colectivo, Hernansáiz ha 
adelantado que pasaría por 
“volver a hacer todo de nue
vo y ser más duros a la hora 
de la elección de los tur
bos”. Para ello, se baraja la 
posibilidad de exigir que los 
miembros “sea gente de 
Cuenca, nacida en Cuenca 
o que lleve empadronada en 
la ciudad cinco o diez 
años”. Entre las medidas a 
implantar se está trabajan

do sobre la posibilidad de 
emitir “un carné con una 
fotografía, igual que el DNI, 
del que tendría una copia la 
Subdelegación del Gobierno, 
la Junta de Cofradías y no
sotros”.

La idea original era que 
de los trabajos de esta co
misión, se elaborará el do
cumento definitivo que la 
Junta de Cofradías presen
taría a la Junta Local de 
Seguridad en el caso de que 
la procesión estuviese en la 
calle completa. En caso de 
que finalmente ‘El Jesús’ no 
salga, el Plan no tendría 
validez, al menos para este 
año.

Junta de Cofradías
El pasado 10 de febrero, la 
Comisión de Organización 
de la Junta de Cofradías, 
estudió el Plan de Viabilidad 
Procesional. En un primer 
momento, Javier Carada 
expuso la conveniencia de 
que la procesión saliera 
como se venía haciendo 
normalmente, «vista la si
tuación que se daba este 
año, la implicación y cola
boración de todos los esta
mentos». Sin embargo, la 
Comisión de Organización 
no lo vio así y después de 
un intenso debate decidió 
suspender el desfile proce
sional de la Hermandad de 
Nuestro Padre Jesús Naza
reno de El Salvador duran
te el año 2003 y mantener 
una reunión con las herman
dades de San Juan Evange
lista y la Soledad de San 
Agustín con el fin de con
formar la procesión ‘Cami
no del Calvario’ 2003. Ese 
mismo día, esa propuesta se 
llevó a la Junta de Diputa
ción de la Junta de Cofra
días -formada por la Comi
sión Ejecutiva y un repre
sentante de cada herman
dad- que la respaldó con un

CRÓNICAS DE CUENCA/ 7

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónicas de Cuenca. #315, 15/2/2003.



Un momento de la reunión mantenidapor los turbos en la sede de la Junta de Cofradías e l pasado 
11 de febrero. En la imagen, Antonio Garrote, lee un documento en el que se resume lo acontecido 
en los ídtímos meses.

M ás de un centenar de turbos se reunieron para  conocer e l Plan de Viabilidad de la procesión 
‘Camino del Calvario’e intercambiar opiniones en tom o alpapel que deben asumir en el desfile 
de este año.

alto porcentaje de absten
ciones. Así las cosas, la 
Junta General -integrada 
por la Comisión Ejecutiva, 
los representantes de las 
hermandades y dos vocales 
electores de cada cofradía- 
que se celebrará el próxi
mo 24 de febrero tendrá la 
última palabra.

En ese mismo foro, se 
dará cuenta del expediente 
informativo realizado sobre 
los hechos ocurridos en la 
madrugada del Viernes San
to del año 2002. Según ha 
adelantado el presidente de 
la Junta de Cofradías, «la 
Junta General deberá ma
nifestarse sobre la conve
niencia de abrir un expe
diente sancionador sobre las 
actuaciones de hermanda
des y miembros de la Junta 
de Cofradías durante esa 
madrugada».

La decisión de la Junta 
de Diputación ha sido aco
gida de manera muy dispar 
por los principales implica
dos. Mientras que la Her
mandad de ‘El Jesús’ reci
bió la noticia “de manera sa
tisfactoria, aunque con las 
lógicas reservas de lo que 
pase en la Junta General”, 
el Grupo Turbas no espera
ba «que las hermandades le 
diesen un poco la razón a 
‘El Jesús’» aunque lo aca
tan.

Para el presidente de la 
Junta de Cofradías, «la de
cisión de este año de la her
mandad de ‘El Jesús’ supo
ne un grave deterioro de la 
imagen de la Junta de Co
fradías». «Respetamos la 
decisión -añade-, y además 
tiene sus motivos, nadie dis
cute la gravedad de los he
chos, pero de alguna forma 
se fuerza a la Junta de Co
fradías a hacer propia una 
decisión impuesta por la 
Junta General de una her
mandad, lo que abre un aba

nico para que cualquier her
mandad tome una decisión 
en sentido parecido y la Jun
ta de Cofradías se vea tam
bién obligada a asumirlo». 
La forma en la que se han 
desarrollado estos aconte
cimientos han minado parte 
de la voluntad de Caruda 
quien se ha llegado incluso 
a plantear la posibilidad de 
abandonar la presidencia de 
la Junta de Cofradías des
pués de la Semana Santa 
del 2003.

Dos días después de la 
reunión de la Junta de Di
putación, el presidente de la 
Junta de Cofradías mantu
vo una reunión con el obis
po de la Diócesis, monse
ñor Ramón del Hoyo. En el 
transcurso de la misma, se
gún palabras de Caruda, el 
obispo manifestó “que iba a 
apoyar totalmente la deci
sión que la Junta General 
adoptase el próximo día 24” 
en base a que “la Junta de 
Cofradías es un órgano ple
namente identificado con 
un Estatuto en vigor que se 
debe aplicar y puesto que la 
Junta General es quien tie
ne competencia para deci
dir si sale o no sale la pro
cesión, debe ser este órga
no quien tome la decisión”.

Así las cosas, mientras 
que la Junta General no con
tradiga lo aceptado por la 
Junta de Diputación, la pro
cesión ‘Camino del Calva
rio’ saldría a la calle con las 
hermandades de San Juan 
y la Soledad.

¿Y  las turbas?
Al día siguiente de la deci
sión adoptada por la Junta 
de Diputación de la Junta de 
Cofradías, 120 turbos se re
unieron para intercambiar 
impresiones sobre la situa
ción de la procesión. En 
este contacto, al que acu
dieron el presidente de la

Junta de Cofradías, el con
cejal de Festejos, Tráfico y 
Transportes, José Luis Cha- 
món, y responsables del 
Grupo Turbas y de las her
mandades de San Juan y la 
Soledad, el director del Ga
binete de Seguridad del 
Ayuntamiento de Cuenca, 
Dionisio Aragón, explicó so
meramente los contenidos 
del Plan de Viabilidad. En 
la posterior tertulia, los tur
bos manifestaron su punto 
de vista y aportaron posibles 
soluciones. Tras acordar

remitir una carta a la her
mandad mostrándoles toda 
su colaboración para sol
ventar la situación, entre los 
temas que se debatieron 
surgió la posibilidad de la 
separación del Grupo Tur
bas de la hermandad del Na
zareno de El Salvador. So
bre este asunto, el presiden
te de la Junta de Cofradías 
manifestó que se trabajaría 
en esa posibilidad en el mo
mento en el que alguna de 
las dos partes lo solicitase. 
Tras explicar el acuerdo to-
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La imagen titu lar de la herm andad de Nuestro Padre Jesús N azareno de E l Salvador en la 
iglesia de San E steban tras los incidentes acontecidos en la puerta de este tem plo e l Viernes 
Santo pasado.

mado por la Junta de Dipu
tación en la tarde del día 
anterior, el debate se cen
tró en el papel que debían 
ocupar las turbas en caso 
de que finalmente ‘El Je
sús’ no desfilase. Finalmen
te, tres propuestas queda
ron sobre la mesa: no salir, 
reunirse en la puerta de la 
iglesia de El Salvador hasta 
el comienzo de la procesión 
para después retirarse y, 
por último, desfilar en silen
cio tras la hermandad de la 
Soledad de San Agustín.

En representación del 
Grupo Turbas, José Miguel 
Hemansáiz, se decanta por 
la segunda opción: «noso
tros quisiéramos estar allí y

juntarnos todos los turbos 
que se comporten, que se 
mentalicen, que cuando se 
abran las puertas y no sal
ga ‘El Jesús’ nos callemos 
y nos vayamos a nuestras 
casas». Sin embargo, mati
za que esta postura puede 
ser un arma de doble filo ya 
que «a lo mejor atraemos a 
gente más violenta». «Será 
una postura a estudiar -con
tinúa- ya que, además, hay 
otro inconveniente: según 
las hermandades de San 
Juan y de la Soledad si ven 
un turbo en la puerta no la 
abren».

Desde la Junta de Co
fradías, su presidente es de 
la opinión de que «las tur

bas tienen sentido en cuan
to la imagen de ‘El Jesús’ 
esté en la calle. Las turbas 
están incluidas en la her
mandad, por lo tanto si la 
hermandad no sale las tur
bas no deben estar».

En la misma opinión se 
manifiestan los represen
tantes de la hermandad: «sin 
‘El Jesús’ en la calle las tur
bas tienen poco que decir, 
igual que al revés”.

El Grupo Turbas tiene 
pendiente celebrar una 
Asam blea para tratar el 
tema, reunión que, según ha 
manifestado Hernansáiz, 
“debe convocar la herman
dad de Ntro. Padre Jesús 
Nazareno por ser quien di
rige y preside la mesa”.

Hoy en día, las relacio
nes entre la hermandad y el 
Grupo Turbas no son tan 
fluidas como en tiempos 
pasados. “La relación es 
buena pero tensa”, se dice 
desde la turba, mientras que 
la hermandad asegura que 
es “normal”. Prueba de ese 
deterioro es la acusación 
que desde el Grupo Turbas 
se hizo a la Junta Directiva 
de la Hermandad de Ntro. 
Padre Jesús en el transcur
so de la reunión que man
tuvieron los turbos el 11 de 
febrero. En ella se manifes
tó que este colectivo con
feccionó un comunicado de

prensa -cuyo texto se leyó 
en el encuentro- días des
pués del pasado Viernes 
Santo para remitirlo a los 
medios de comunicación y 
que la hermandad no cum
plió su compromiso de re
mitirlo. Fuentes de la Junta 
Directiva de la Hermandad 
han manifestado a C rón i
cas que “eso no fue así por
que hemos sido siempre una 
Junta de Diputación trans
parente, una hermandad 
transparente que nos hemos 
reunido con todo el mundo 
que se ha querido reunir con 
nosotros”, sin entender “a 
qué vienen esas acusacio
nes” .

De una manera u otra, 
lo que sí parece claro es 
que la procesión ‘Camino 
del Calvario’ 2003 será un 
desfile atípico.

Quizás, como defienden 
algunos, se pueda perder un 
año en que la conciencia- 
ción puede ser una baza 
importante o, por el contra
rio, se abra un proceso de 
reflexión que lleve a encau
zar de nuevo una de las tra
diciones más arraigadas en 
esta tierra. El tiempo dará 
y quitará razones pero si es 
seguro que habrá un antes 
y un después del próximo 
Viernes Santo en la historia 
de la Semana Santa de 
Cuenca.

Ahora en Cuenca saber comprar es más fácil
; Cada mañana, por la compra de 10 €
•2 de ÍO'OO a 14'00, un artículo de Primera 

Necesidad completamente grátis.
£¡ Vea nuestro regalo diario en la cartelería de 
^ tienda.
¡O -C <S
►
2 

t-HO
Para los que saben comprar

EROSKi
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Solicita tus A yudas antes del 7  de m arzo  y llévate de regalo una práctica m ochila.
Entidad colaboradora de la Consejería de Agricultura y Medio Ambiente de la Junta de Comunidades de Castilla La Mancha.

INFORMACIÓN GRATUITA
T e lé fo no  de  In fo rm a c ió n  A g ra ria

www.agrocaja.es
C C M  CaSÜaI  LaMai 

www.cctn.es

anticipo de la subvención de hasta el 1 0 0 %  del importe estimado, seguro gratuito 
de accidentes, aplazamiento sin intereses de los pagos de los seguros agrarios 

y un seguro de responsabilidad civil para ganaderos.
En Caja Castilla La Mancha ponemos a tu disposición la profesionalidad 
y experiencia de quienes tramitan más de 25.000 domiciliaciones cada año.
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Invidentes

E n busca de una 
nueva forma de 
autonomía
En la ONCE un ciego no se siente ciego. 
Esta es la respuesta que nos dio Luis, un 
‘ciego adulto’ que perdió la vista hace ya 
catorce años. Gracias a la Once, él y otros 
en su misma situación están recuperando 
la vida que perdieron cuando sus ojos se 
quedaron sin luz.

ESTHER ORTIZ

En 1825, fecha en la 
que el francés Luis 
Braille inventó el có

digo de escritura que lleva 
su nombre, habría sido difí
cil imaginar que, 178 años 
después este sistema segui
ría siendo el más utilizado 
por los ciegos de todo el 
mundo. Y es que, aunque en 
pleno siglo XXI las tecno
logías avanzan a un ritmo 
vertiginoso, el Braille, es y, 
será, para los invidentes y 
deficientes visuales graves, 
la base de su autonomía per
sonal, de su educación y, 
por lo tanto, de su vida. Por 
lo menos, así lo entienden 
Luis Clemente y Angeles 
Eslava, dos ‘ciegos adultos’ 
que por diferentes enferme
dades despertaron un día 
habiendo perdido uno de 
nuestros más preciados do
nes, la vista, y que ahora 
acuden, al menos dos veces 
por semana, a la Agencia 
que la Organización Nacio
nal de Ciegos Españoles 
(ONCE) tiene en nuestra 
ciudad para que Lucía Gui

jarro, una de las maestras 
itinerantes que integran el 
equipo educativo de esta 
Institución pueda enseñar
les a escribir y a leer sin ver, 
lo cual es posible gracias al 
Sistema Braille.

El Sistema Braille es un 
código de escritura táctil 
cuya lógica se basa en la 
combinación de seis puntos 
en relieve (el denominado 
‘generador Braille’) orde
nados según un esquema 
establecido que se asemeja 
exactamente a la cara del 
dado que representa el nú
mero seis. El primer punto 
de la izquierda, recibe el 
nombre de ‘punto uno’, el 
segundo de ese mismo lado, 
el nombre de ‘ punto dos’ 
y, el tercero, el nombre de 
‘punto tres’. Siguiendo esta 
lógica, el ‘punto cuatro’ es 
el primer punto del lado de
recho, mientras que el ‘pun
to cinco’ y, el ‘punto seis’, 
corresponden, respectiva
mente, al segundo y tercer 
punto de ese mismo lado.

A través de las diferen
tes combinaciones de estos 
seis puntos, se representan

todos los signos existentes 
en tinta. Así pues el punto 
número uno, es para un cie
go, nuestra letra ‘a ’ y, el 
punto uno junto al punto dos, 
la letra ‘b’.

Aunque la posibilidad de 
combinación de estos seis 
puntos es limitada, siempre 
existirán signos Braille dis
ponibles para representar 
cualquier nuevo signo que 
se cree en tinta. No obstan
te, en muchas ocasiones, es 
más práctico utilizar un pre
fijo que modifique el signi
ficado de un grupo concre
to de signos que crear uno 
distinto para cada elemen
to. Esto es lo que pasa cuan
do se quiere indicar que una 
letra es mayúscula (delan
te de la letra Braille minús
cula se añade un prefijo for
mado por los puntos cuatro 
y seis) o, con los números, 
que en realidad son las diez 
primeras letras del alfabeto 
precedidas por un prefijo

formado por los puntos tres, 
cuatro, cinco y seis.

¿Les parece difícil?
«Me conformo -asegu

raba Luis- con aprender el 
suficiente Braille para po
der seleccionar el piso al que 
voy en un ascensor o para 
saber qué medicamento ten
go entre mis manos. Es de
cir, para resolver esas cues
tiones pequeñas pero funda
mentales del día a día».

En este aspecto Lucía, 
su profesora, se muestra 
algo más optimista porque 
sabe que, con paciencia y 
práctica, Luis terminará sa
biendo leer Braille con una 
rapidez más que aceptable, 
aunque, la experiencia tam
bién la hace ser prudente en 
este sentido. «No todo el 
mundo aprende con la mis
ma soltura. No es lo mismo 
que un niño ciego aprenda 
Braille a que lo haga un 
adulto, ni siquiera a que lo 
haga una persona que pue-
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da ver», matizaba.
La diferencia radica fun

damentalmente, según nos 
explicaba Lucía en que 
mientras que un niño ciego 
sólo conoce el Braille, un 
adulto que ha perdido la vis
ta, conoce también el códi
go normalizado de escritu
ra (el llamado ‘de tinta’) por 
lo que la enseñanza del sis
tema táctil, es decir del 
Braille, ha de entenderse 
como una transcripción o 
traducción de signos, lo que 
siempre resulta «algo más 
complicado y costoso para 
el alumno». Un vidente, por 
otra parte, no utilizará el tac
to para ‘leer Braille’, sino 
la vista para ‘ver Braille’. 
La posición en la que se ubi
quen los puntos será la que 
le facilite la pauta para sa
ber de qué letra, signo de 
puntuación, etc., se trata. El 
hecho de que esos puntos 
se hallen en relieve (vital 
para un ciego) será para el 
vidente algo meramente 
anecdótico. «En una sola 
tarde una persona que ve 
podría salir de aquí con 
nociones básicas y, sabien
do, más o menos, defender
se. Para alcanzar ese mis
mo nivel, un ciego necesita 
como mínimo entre seis y 
siete meses», afirma Lucía 
Guijarro.

Para la maestra este es
fuerzo merece la pena por
que el Braille otorga a las 
personas ciegas la posibili
dad de acceder a la infor
mación y, sobre todo, de 
poder comunicarse, una de 
las facetas más importantes 
del ser humano y que de
termina, en gran medida, su 
autonomía. En este sentido, 
Lucía siempre cuenta una 
anécdota de un alumno 
suyo, Quiterio, muy aficio
nado a la música quien de
cidió a aprender Braille 
para poder identificar a los

artistas de sus discos sin 
necesidad de escucharlos 
previamente. «Cuando que
ría oír a la Pantoja tenía que 
poner un disco tras otro has
ta que, por fin, daba con 
ella. Sabiendo Braille hace 
como cualquier persona 
normal, simplemente lee el 
nombre del álbum. Para 
eso, claro está, tiene que 
tener todos los nombres de 
los discos y de los artistas 
transcritos a este sistema. 
Tarea que nosotros hicimos 
desde aquí, porque nuestra 
función, en la ONCE, es 
satisfacer todas las necesi
dades que se derivan de la 
ceguera. No veas lo conten
to que está, ahora».

Antes de comenzar a 
aprender este código táctil, 
hay que perfeccionar lo que 
Lucía denomina Tos prere
quisitos’. Se trata de traba
jar una serie de habilidades 
básicas que todos posee
mos pero que no aprove
chamos al máximo, como 
son, por ejemplo, el tacto, 
que se trabaja a través de 
la identificación de texturas 
o, la orientación espacial 
que nos servirá posterior
mente para facilitarnos el 
seguimiento de la lectura al 
ubicarnos correctamente 
sobre el texto en Braille.

A partir de ahí, Lucía 
señala que hay muchas 
maneras de aprender Brai
lle, aunque reconoce que la 
más ilustrativa de todas es 
ayudarse de una huevera y 
de media docena de huevos 
La huevera, hace de ‘gene
rador Braille’ (espacio don
de se distribuyen los seis 
puntos básicos de dicho có
digo) y, los huevos de ‘pun
tos braille’. «Ahora sólo 
queda combinar los huevos 
y los espacios», sentencia
ba la maestra. Después, 
sólo hace falta paciencia, 
trabajo e ilusión.

Autonomía e Integración
Cuando una persona pierde 
la vista, pierde también su 
autonomía personal. Uno de 
los objetivos fundamentales 
de la ONCE es ayudar a 
que las personas ciegas re
cuperen esa autonomía, es 
decir, conseguir que su vida 
sea lo más parecida posible 
a la que tenían antes de la 
ceguera. Para trabajar en 
dicho objetivo se tiene que 
dar una condición funda
mental: que el afectado 
quiera. Situación a la que se 
llega sólo cuando previa
mente hemos aceptado 
nuestra condición de invi
dentes.

Luis y Ángela recuerdan 
esta primera etapa de su

vida como ciegos, con una 
mezcla de resentimiento e 
incredulidad. «Me daba ver
güenza ser ciego», afirma
ba Luis. «Y, me estaba per
diendo tantas cosas...».

Entrar en la ONCE y 
comenzar a hacer uso de 
sus múltiples servicios les 
está permitiendo recuperar 
su vida. «Yo ya no me sien
to ciego», matizaba Luis, 
afirmación con la que Án
gela se mostraba completa
mente de acuerdo. «Un 
ejemplo de ello -matizaba 
Luis- es que, gracias al li
bro hablado he leído, desde 
marzo, treinta libros de to
das las materias, incluso 
ensayos».

En la recuperación de su
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Son muchos los métodos utilizados para enseñar Braille. Pegar y  recortar puntos es uno de ellos 
(arriba). E l tándem perm ite que los ciegos monten en bici con la ayuda de un guía (abajo).

autonomía están participan
do todo un equipo de profe
sionales. Cada uno de ellos, 
se ocupa de un área espe
cífica. Además de apren
der, como hemos visto, 
Braille, asisten a ‘Rehabili
tación Integral’, donde se 
les enseña a realizar, sin ver, 
las tareas cotidianas de la 
casa, a mantener un perfec
to cuidado personal, y, so
bre todo, a desplazarse por 
cualquier rincón sin necesi
dad de ‘Lazarillo’, simple
mente con la ayuda de una 
bastón.

En este sentido, Lucía 
también nos explicaba que 
aunque no es el caso ni de 
Ángela ni de Luis, uno de 
los puntos más importantes

de la rehabilitación integral 
es optim izar al máximo 
cualquier resto visual que le 
quede a la persona «porque 
la vista, por muy poca que 
sea sigue siendo un don».

Superada esta primera 
etapa comienza otra, si cabe 
más interesante, que permi
te a las personas ciegas 
sentirse integradas en socie
dad y que abarca todos los 
aspectos de nuestra vida 
(trabajo, deporte, arte, cul
tura, etc.). Que Luis monte 
en bicicleta o que se sienta 
útil en su puesto de trabajo 
(gracias a una serie de adap
taciones que facilitan su la
bor), son tan sólo algunos 
ejemplos de la gran labor 
que realiza la ONCE.

El Cupón de la ONCE: 
la suerte llega a Cuenca

El cupón es el motor de la Organización Na
cional de Ciegos (ONCE). Se trata de un 
juego tradicional, que el Estado español con

cedió a la ONCE para financiar la cobertura de las 
necesidades de los ciudadanos españoles ciegos y 
deficientes visuales.

La venta del cupón la realizan en España más 
de 23.000 personas ciegas y con otras discapaci
dades, constituyendo el mayor generador de em
pleo para los ciegos españoles. En Cuenca son 44 
los vendedores que se encargan de acercamos cada 
día un poco de suerte en forma de número.

El cupón financia, así mismo, la Fundación 
ONCE y sus programas de inserción laboral y de 
eliminación de barreras dirigidos a personas con 
discapacidad distinta de la ceguera. De los ingre
sos obtenidos por la venta del cupón, la mitad se 
destina a premios; un 25% a gastos de explotación 
y, el resto, a servicios sociales para las personas 
ciegas y, a través de la Fundación ONCE, a la so
lidaridad con otros discapacitados.

Su bajo coste, la diversidad de su oferta y la 
generosa cuantía de sus premios lo convierten en 
un producto muy atractivo.

En la actualidad, la ONCE ofrece a los trabaja
dores conquenses un nuevo servicio para que ad
quirir el cupón les resulte aún más fácil. Tan sólo 
una llamada de teléfono al número 969 23 36 15 
bastará para que un vendedor de la ONCE se des
place hasta el lugar de trabajo del solicitante. Este 
nuevo servicio, que se publicita bajo el eslogan ‘La 
Suerte llega a Cuenca’, surge, tal y como afirmaba 
Luis Natalio Royo Paz, Delegado Territorial de 
Castilla - La Mancha, como respuesta a las nece
sidades de la vida moderna donde el trabajo y, en 
general, el exceso de responsabilidades nos hace 
carecer de tiempo libre.
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Se denuncia el olvido de los iraquíes

«Paremos la 
guerra en Irak», 
petición unánime
La posibilidad de que una acción militar 
haga caer las bombas sobre el pueblo ira
quí ha servido para movilizar a la población, 
que desde diferentes sectores muestra su 
descontento con el Gobierno español. La 
Coordinadora de Ong’s de Desarrollo de la 
región invita a la ciudadanía a manifestarse 
en contra de esta intervención.

GEMA ORTEGA GAVILÁN

La posibilidad de que 
se lleve a cabo una 
operación armada 

contra el pueblo iraquí, así 
como los oídos sordos que 
nuestros representantes en 
el Gobierno hacen a las pro
testas masivas, son las cir
cunstancias por las que aho
ra mismo queremos levan
tar nuestra voz más que 
nunca», dijo Natxo Baeza, 
representante en nuestra 
ciudad de la Asamblea de 
Cooperación por la paz.

La Coordinadora de 
O ng's de Desarrollo de 
Castilla La Mancha se ha 
integrado en el Foro por la 
Paz de Cuenca, haciendo 
un llamamiento para movi
lizar a los conquenses para 
que acudan a la manifes
tación que tendrá lugar el 
sábado, justo el día en que 
esta revista ve la luz.

Natxo Baeza y María 
del Mar Resusta, de Cári- 
tas, expresaron la importan
cia que tiene el hecho de

que los conquenses salgan a 
la calle para decir ‘no a la 
guerra en Irak’. La manifes
tación que recorrerá las ca
lles más importantes de la 
capital se espera que sea un 
éxito de participación, pues 
han sido muchas las perso
nas que han acudido a infor
marse.

Son muchos los datos que 
se poseen sobre este país; 
sobre su desarrollo y su si
tuación actual. Hace doce 
años, Irak era un país que 
se encontraba entre los paí
ses de desarrollo medio. 
Ahora, después de la Gue
rra del Golfo y después del 
embargo, la situación del 
pueblo iraquí es desespera
da.

La coordinadora de 
Ong’s de desarrollo de Cas
tilla-La Mancha, a través de 
su oficina de Cuenca expre
só su profunda preocupa
ción por los acontecimientos 
que se están produciendo en 
las últimas semanas; sobre 
todo después de los pronun
ciamientos de ciertos secto

Imagen déla  rueda deprensa, que tuvo lugar en una de las salas de Cáritas. M “del M ar Resusta 
y  Natxo Baeza, Asamblea de Cooperación p o r  la Paz.

res de la población.
«La situación actual del 

pueblo iraquí, después del 
embargo impuesto, ha inci
dido directamente sobre la 
población civil, afectando a 
niños y ancianos», apuntó 
Baeza.

El pueblo iraquí sobrevi
ve a base de raciones que 
les facilita su Gobierno (2,2 
kilocalorías al día). Esta si
tuación se hace más difícil 
si se tiene en cuenta que 
desde 1996 se puso en mar
cha un programa especial 
de alimentos, que no está 
funcionando demasiado 
bien, ya que EE UU e In
glaterra piensan que estos 
alimentos podrían utilizarse

como raciones para los mi
litares.

Datos
Hace doce años y como 
hemos apuntado al princi
pio, Irak se situaba entre los 
países de desarrollo medio. 
Ahora mismo se encuentra 
en el puesto 126, encon
trándose entre los 77 países 
más pobres del mundo.

En 1989 la renta per cá- 
pita de los iraquíes era de 
3.508 dólares; hoy apenas 
supera los 200 dólares.

El 80% de las fábricas 
de este país han sido cerra
das; el paro es del 50%.

A principios del año 
2001, sólo el 44% de la po-
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Dos instantes del encuentro que e l filósofo Fem ando Savater mantuvo con los medios de comu
nicación de Ia ciudad. Savater hizo un paralelismo entre la intervención en Irak y  e l terrorismo 
en el País Vasco. N o  se  explica la indiferencia delpueblo español con el problem a vasco.

blación tiene acceso al agua 
potable. Así pues la espe
ranza de vida se ha reduci
do de los 66 años a los 57. 
Más de la mitad de la po
blación vive bajo el umbral 
de la pobreza. En total se 
calcula que 1.5 millones de 
muertos se han producido 
por falta de medicamentos 
y alimentos. Con estas es
peluznantes cifras facilita
das por Natxo Baeza, que 
son el resultado directo de 
la Guerra del Golfo al que 
se le podría añadir la situa
ción que se les puede venir 
encima, el cuadro que se le 
presenta al pueblo iraquí tie
ne difícil solución.

«Desde la coordinadora

de O ng’s de Castilla-La 
Mancha, y concretamente 
desde Cuenca, queremos 
decirle al Gobierno español 
que tenga en cuenta el mo
vimiento social mayoritario 
de rechazo a esta campaña 
bélica. Además, demanda
mos que en caso de hacer
se efectivo ese ataque no 
se preste ningún tipo de 
ayuda militar a EE UU. Por 
otro lado, hacemos una pe
tición formal a los Estados 
Unidos de América para 
que respete las decisiones 
del Consejo de Seguridad de 
la ONU, y al clamor popu
lar que existe en contra de 
esta posible nueva interven
ción».

Euskadi: la otra ‘Guerra’

Durante las últimas semanas hemos asistido al des
pertar de la conciencia colectiva española, la cual 
se ha rebelado intensamente contra la interven

ción bélica en Irak. Esa repulsa, cuya muestra más es
candalosa tenía lugar hace sólo unos días en la ceremo
nia de entrega de los premios Goya, contrasta triste
mente con la pasividad de los ciudadanos españoles que 
presenciamos, cada vez más impasibles, como la ban
da terrorista ETA asesina. Al menos ésta era la opinión 
de Femando Savater, filósofo, escritor y defensor acé
rrimo de la paz quien se desplazaba el pasado miércoles 
a nuestra ciudad para participar en el ciclo que organiza 
la Obra Social y Cultural de la CCM, bajo el título ‘Es
critores en C-LM’. El filósofo, no pudo evitar hacer 
referencia a la situación que vive actualmente el País 
Vasco y que se traducía, el pasado sábado 8 de febrero 
en un asesinato más. Joseba Pagazaurtundua, Jefe de la 
Policía Municipal de la localidad Guipuzcoana de An- 
doain, y miembro activo de la Plataforma ¡Basta Ya!, 
perdía la vida a manos de un terrorista. La plataforma, 
de la que Savater es portavoz, se lanzaba a la calle para 
protestar una vez más contra la aberración y ponerse 
del lado de las víctimas. Como siempre, ciudadanos a 
favor, pero, no los suficientes. Hecho que ponía de ma
nifiesto que el País Vasco sigue viviendo, hoy por hoy, 
«una situación de emergencia». Concejales amenaza
dos que tienen que convivir, día a día con la violencia, 
listas electorales que no se completan y, la extraña sen
sación de que se es un extranjero en la propia tierra, 
son algunos de los rasgos que caracterizan la vida en 
Euskadi. Ante ésto, Savater instaba a la movilización, a 
la participación, porque «aquí tenemos otra guerra» y 
se mostraba tolerante con la propuesta política de Ma
yor Oreja de presentar listas conjuntas para las próxi
mas elecciones municipales en aquellas localidades donde 
el miedo impida que los partidos democráticos puedan 
completarlas. «Lo que no se puede es cerrar los ojos 
ante la realidad de que las elecciones en el País Vasco 
no se dan en situación de normalidad», manifestaba, 
«algo hay que hacer».

Como solución al conflicto, Savater ponía sobre la 
mesa su fe ciega en la educación de nuevos y éticos 
ciudadanos. «Un ciudadano no puede hacerse por De
creto Dictatorial», explicaba, «la ciudadanía será lo que 
nosotros logremos que sea», para finalizar afirmando 
que «no creo que en las Ikastolas se enseñe a los niños 
a fabricar cócteles molotov y a matar a la gente», pero 
lo que sí es cierto es que, en el País Vasco, «se echa de 
menos lo que no se ha enseñado»: la idea de ciudadanía 
compartida y de pluralismo que ha de presidir toda so
ciedad democrática.

ESTHER ORTIZ
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22 de Febrero:

17:30h. Pasacalles, 
Charanga y Desfile

20:00h. Pregón de  
Carnaval 

21:00h. y 00:30h  
Gran baile de 

disfraces

2 3  d
20:00h.

SFr0U 
El Carpió de

Carnaval infantil

5 de Marzo
Entierro de ia ardina

. .. M

r o  a l  5  d e  M a r z o

.

Organizado por:

Ayuntamiento de Villalba de la Sierra. 
Comisión promocional.
-Asociación de padres y madres de alumnos 
-Asociación de mujeres Na Sa de la Natividad 
-Asociación de Jubilados “El Ventano" 
-Asociación Escuela de Teatro.
-Asociación Juvenil de Villalba

Cocaboran:

-C .R .A . Los Romerales 
-C aja  Castilla - La M ancha

-■ .=
________
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XIXSemana Gastronómica en el Mesón Casas Colgadas

Superada la mayoría de 
edad, llega la madurez
En la XIX Semana Gastronómica de Cuenca, que com o todos 
los años convoca el Mesón Casas Colgadas, el program a con
citó el éxito que presagiaba, por la variedad de los participantes 
en cuanto a procedencia geográfica y modo de entender el ejer
cicio del arte culinario. Desde la cornisa cantábrica hasta el Me
diterráneo, este año se c ircunscrib ió  la participación a la mitad 
norte de la península.

JUAN CARLOS LUJÁN 
Fotos: M . N. López

En el saluda que abre 
el folleto informativo 
que acompaña todos 

los años la celebración de 
estas Semanas, Mercedes 
Torres, ya plenamente en 
posesión de las labores de

dirección de la empresa tras 
la definitiva jubilación de 
nuestro incombustible Pe
dro, aunque tampoco se re
signe y acuda de diario al 
pie del cañón, como siem
pre; digo, que hablaba Mer
cedes Torres en su prólogo 
de la mayoría de edad con
seguida el año pasado de

esta ya institución de la co
cina conquense. Como aval 
a esta independencia que se 
concede a las personas lle
gadas a este hito de sus vi
das, donde se les reconoce 
el derecho y la responsabi
lidad de volar solos, las cir
cunstancias han querido dar 
un contundente espaldara

zo con la concesión al equi
po que hace posible el día a 
día en la empresa del Pri
mer Premio de Restauración 
que concede la Junta de 
Castilla-La Mancha. Para 
reforzar el año de celebra
ciones y elevar más toda
vía el listón a los sucesores, 
Mercedes y Jesús, le fue 
concedida a Pedro la Me
dalla de Plata al Mérito del 
Trabajo, que le impuso el 
otoño pasado personalmen
te el entonces ministro de 
Trabajo, Juan Carlos Apa
ricio, en un brillante acto 
celebrado en la sede de la 
Subdelegación del Gobierno, 
del que dimos cumplida 
cuenta en estas páginas en 
su momento. Este año por 
tanto, con todos estos bue
nos augurios, entramos en 
la época de madurez, que 
tras oficializar el fin de la 
adolescencia, reviste de una 
pátina de seriedad nuestras 
actuaciones, no porque és
tas hayan estado transmiti-
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das en forma de ciencia in
fusa a través de lenguas de 
fuego en un instante preci
so, sino porque así se reco
noce en el momento.

Hechas, pues, ya las 
consideraciones necesarias 
previas, iniciemos la anda
dura en la jomada de inau
guración de la Semana ce
lebrada a mediodía del vier
nes 7 en la sede habitual. 
El pregón inicial estuvo a 
cargo del marqués de Gri
ñón, Carlos Falcó, presiden
te de la Academia de Gas
tronomía de Castilla-La 
Mancha, que acompañado 
por su hija Tamara, centro 
de atención 
desde su llega
da de adictos y 
adictas a la in- 
trahistoria rosa 
-ella se sentía 
reconocida y 
punto de in
flexión de to
das las mira
das, hizo aco
pio de las ense
ñanzas que a 
buen seguro su 
madre le habrá 
transmitido y, hierática, con 
la espalda rígida paralela al 
respaldo de la silla, la mira
da al frente perdida entre la 
masa, permaneció sentada 
midiendo en todo momento 
gestos y movimientos has
ta casi el amaneramiento-, 
disertó sobre nuestra coci
na nacional, desde el punto 
de vista de las ventajas sa
lutíferas de la dieta medite
rránea, reseñando sus pro
ductos más emblemáticos.

La comida iniciática que 
siguió a las palabras del al
quimista del vino en Malpi- 
ca, fue encomendada a sus 
vecinos y paisanos Pepe y 
Diego, del restaurante “El 
Bohío”, en Illescas, que sin 
sorprendemos porque ya te
níamos noticia de su buen

hacer entre fogones, nos 
obsequiaron con un menú - 
de los que denominaba Pun
to y Coma largos y estre
chos-, en el que confluían 
las raíces que aporta la co
cina autóctona castellano- 
manchega, con las técnicas 
y presentaciones de la co
cina de la postmodemidad. 
La entrada consistió en una 
sardina salada -un humilde 
arenque de timbal- sobre un 
lecho de delicadas migas 
con uvas y chocolate. Una 
lujuriosa mezcla de sabores 
y texturas. Siguió un boca
do de selección de molus
cos armonizados por el agri

dulce con
traste de un 
aliño com
puesto por 
cítricos y 
miel. Los pla
tos fuertes, 
según el or
den tradicio
nal de la car
ta clásica, 
em pezaron  
en unas Ga- 
chas-2000; 
de harina de 

almortas -finísimas-, con su 
tropezón de torrezno frito 
con la maestría de dejarlo 
casi líquido por dentro, en
vuelto en una corteza dora
da sutil que se rompía con 
el mínimo esfuerzo, y todo 
coronado por una pirámide 
de aureas huevas de trucha 
como contrapunto decora
tivo. Un potaje de Cuares
ma algo ahumado, decons
truido de la penitencial re
ceta ancestral, donde sobre 
la base de garbanzos entre 
densa salsa, ponen la nota 
de color las hojas de espi
naca deshidratada y el pro
tagonismo palatal un taco 
de bacalao equilibradamen
te desalado y pochado has
ta sacarle sus más íntimas 
potencias. Rotundo. Termi

Elpregón inicial estuvcp 
a cargo delm arqiiésde  

J j m m X q r l o s  Falcó,__ 
presidentedeloAcacbnia  

de Gastronomíade  
Castilla-La M ancha,qiie 

estuvo acompañado p o p  
s iih ija  Tamara

Arriba, menú presentado p o r  e l restaurante Ram ón de Santpedor (Barcelona). Abajo, Merce
des Torres jun to a Pepe Rodríguez, chefde ‘E l B oh ío’de Illescas (Toledo).

na la contundencia de este 
apartado dando razón de su 
origen: el cerdo primigenio 
de la cocina cristiana, en la 
particular expresión auditi
va de la oreja, glaseada, un

punto crujiente pero con la 
garantía de ternura que da 
una cocción prolongada. 
Los postres, dentro del es
tilo ya evidenciado, uno tí
pico de queso con miel, con
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Arriba, menú presentado p o r  e l restaurante ‘La Venta deljam ón ’ de Pruvia (Asturias). Abajo, 
Pedro Torres jun to a Tanmra Falcó Preysler.

el añadido cuasi decorativo 
exclusivamente de una es
carcha de manzana verde y, 
otro de helado de turrón con 
yogur y un bizcocho borra
cho de café, sencillamente

delicioso. Buen inicio.
El desarrollo posterior de 

la Semana, ha tenido hasta 
el momento en que hemos 
podido aguantar antes de 
que se nos eche encima el

fantasma del cierre de la 
edición, resplandores diarios 
de distintos tonos y colores, 
no basados en el buen ofi
cio de sus ejecutores, no; si 
no más relacionado con la 
idiosincrasia más o menos 
espectacular o manida de 
las cocinas de origen que los 
ilumina. El lunes nos visitó 
La Venta del Jamón, de 
Pruvia (Asturias), con unas 
iniciales croquetas de jamón 
de bellota y una tostadita 
con pisto rematada por bo
querón y anchoa; sigue una 
ensalada de bonito casero 
con patatas cocidas, una 
pasta -cintas- fresca con 
bogavante azul 
y un guiso ge
nial de Pitu de 
Caleya -ca
pón- perfecta
mente cocido 
y condimenta
do. Los postres 
muestran la 
delicadeza de 
la casa con 
una porción de 
un cremoso 
hasta casi la 
solidez arroz 
con leche requemado, unas 
tartitas de manzana de bo
cado y un tocino de cielo 
bautizado con leche meren
gada helada acercándose al 
dulzor, nada empalagoso. El 
martes ofició el Restauran
te Ramón, de Santpedor 
(Barcelona), personalizado 
en Josep Ramón y Gemina 
Rafart que apuestan por 
exponemos las virtudes cu
linarias de la cocina y los 
productos autóctonos de 
Noreste: Aperitivos de bro
cheta de requesón y anchoa 
de la Escala y longaniza con 
pan y tomate. Y, ya meti
dos en materia, un pasteli
llo- milhojas de patata con
fitada, bacalao deshojado y 
judías, rodeado de salsas ro- 
mesco y de olivas negras y

gratinado al all i oli. Zarzuela 
mediterránea denominada 
sin trabajo -¡cómo será 
cuando se esfuercen!- en 
su salsa, de la que no se po
día dejar de mojar hasta que 
quedó el plato reluciente. 
Por final las manitas de cer
do rellenas de setas y 
acompañadas de C apots 
rebozados, en ración ade
cuada para los ya llenos 
estómagos, antes de un sua
ve postre de queso tierno, 
membrillo y helado de miel 
y romero.

El miércoles llegaron los 
cocineros del Parador de 
Zamora con sus singulares 

vinos de 
Toro, ponien
do sobre las 
mesas mues
tras de coci
na zamorana, 
tan festejada, 
como una in
terpretación 
del pulpo a la 
s a n a b re sa , 
un bocado 
de foie-gras 
e n d u lz a d  o 
con polvo de 

vino y la hamburguesa de 
sepia con su tinta carameli
zada. Los habones de Sa- 
nabria y el exquisito lomo de 
bacalao al pil-pil de boletus 
edulis y ragut de garbanzos 
de Fuentesauco, dan paso a 
la “recomendada” carrilla
da de ternera de Aliste, me
losa. Rematan los quesos 
zamoranos en zarabanda de 
preparaciones.

Tenemos la seguridad 
de que la Semana terminó 
como empezó, que El Yugo 
de Castilla y José Luis, si
guieron en la línea de éxi
tos cosechados hasta lo que 
nos ha dado tiempo a com
probar. Digno inicio de una 
madurez asentada en una 
tradición que no falla. A se
guir así.

‘E l Bohío \ en Illescas, 
nos obsequió con un 

m enú en e l que  
confluían las raíces que  

aporta la cocina  
autóctona con las

técnicas de la cocina de
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'Aula de Familia’

Asegurando 
el bienestar de 
los menores
Adquirir habilidades sociales y parentales 
que les permitan cuidar de sus hijos, y es
trechar el vínculo maternal, son dos de los 
objetivos que se persiguen desde el ‘Aula’, 
un recurso asistencial que el AIS ha puesto 
a disposición de las madres con dificulta
des sociales, en colaboración con Utopía.

ESTHER ORTIZ

n 1997 el Área de In
tervención Social 
(AIS) del Ayunta

miento de Cuenca, como 
refuerzo a su programa de 
intervención ‘Alojamiento y 
Convivencia’ dirigido a fa
milias en situación de ries
go social, puso en marcha 
un nuevo recurso asisten
cial al que denominó ‘Aula 
de Familia’.

El Aula se concibió 
como una nueva forma de 
intervención dirigida a ma
dres con hijos menores de 
tres años que por sus cir
cunstancias personales (ju
ventud, inexperiencia, difi
cultades sociales y econó
micas, etc.) carecían de las 
habilidades sociales y pa
rentales suficientes para 
asegurar el bienestar de los 
menores. Se trataba pues, 
de crear un espacio ideal, 
un Centro Social adaptado 
al proyecto, donde estas 
madres pudieran, por un 
lado, aprender cómo cuidar 
de sus hijos, y, por otro, for
talecer y estrechar aún más

su relación con éstos que, 
como señalaba Rocío Na
vas, la Educadora Social 
responsable de la ejecución 
del proyecto, «en muchos 
casos puede verse dañada 
por esas condiciones de pre
cariedad e, incluso, hacina
miento, al que se ven some
tidas estas familias».

Trabajar con las madres 
dentro del Aula y no en sus 
domicilios tiene, para Rocío 
Navas, dos ventajas impor
tantes. La primera, y tal vez 
la más importante, es que, 
al sacar a estas mujeres de 
su entorno por unas horas 
proporcionándoles un espa
cio acogedor y tranquilo 
donde puedan dedicarse 
única y exclusivamente a 
sus hijos sin que ninguna cir
cunstancia externa las mo
leste o distraiga, se poten
cia el vínculo maternal, im
prescindible para asegurar 
el perfecto desarrollo psi- 
coafectivo del niño en el 
futuro. La segunda de esas 
ventajas, explicaba la edu
cadora social, es que «el 
Aula posibilita trabajar con 
las madres dentro de un gru

Una usuaria cum ple con su obligación diaria, e l baño de su  bebé. D espués tocará darle de 
desayunar. D e esta manera se  trabaja tanto la higiene como la alimentación de los menores.

po de iguales», un factor 
muy positivo porque por un 
lado, permite que las ma
dres se relajen y participen 
más en las diferentes acti
vidades del Aula al sentirse 
integradas y, por otro, por
que favorece sus relaciones 
sociales a la vez que poten
cia su autoestima paliando 
así, dos de las carencias 
más importantes que suelen 
presentar este segmento de 
mujeres.

En la actualidad el Aula 
acoge a cinco madres, en su 
mayoría jóvenes y de etnia 
gitana. En esté sentido Ro
cío Navas señalaba que si 
tuviéramos que determinar 
un perfil de las usuarias, 
éstas se caracterizarían en

su mayor parte por ser ma
dres adolescentes, primeri
zas y con escasos recursos 
sociales y económicos. 
Aunque, últimamente el 
Aula, señalaba la educado
ra social, está atendiendo 
también a un número im
portante de población inmi
grante que no tiene otros re
cursos asistenciales especí
ficos a los que acudir. «Este 
último año, hemos abierto 
un poco el programa para 
que pudiera dar servicio a 
una cantidad mayor de po
blación, a parte de inmigran
tes, atendemos también a 
adolescentes embarazadas 
durante sus últimos meses 
de gestación, que luego, tras 
dar a luz, acuden al Aula
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Mercedes Rodríguez, especialista en A tención Temprana, enseña a las madres a estimular a sus 
hijos a través del masaje (arriba). Instalaciones del ‘Aula de Familia ’ (abajo).

con sus bebés», matizaba 
Rocío Navas.

El día en el Aula siem
pre comienza de la misma 
manera: las madres bañan 
a sus hijos para después, 
darles de desayunar. De 
esta manera se trabaja tan
to la higiene como la alimen
tación del bebé. Después, y 
dependiendo del día de la 
semana (El Aula está abier
ta de lunes a jueves en ho
rario de 10 a 13 horas), la 
educadora social y el resto 
del equipo de profesionales 
que colaboran con el pro
yecto desarrollan una serie 
de talleres y actividades 
orientadas como señalába
mos anteriormente a poten
ciar las habilidades sociales

y parentales de las usuarias. 
Así pues el lunes, los talle
res se dedican por ejemplo 
a temas tan importantes 
como la ‘educación para la 
salud’ o la ‘gestión econó
mica’ a través de la cuál las 
madres aprenden la mejor 
manera de adecuar los gas
tos de la casa a sus posibili
dades económicas. «En 
otras ocasiones - señalaba 
Rocío - simplemente pro
yectamos películas para lue
go comentarlas. De esta 
manera conseguimos favo
recer las relaciones grupa- 
les». El martes, el Aula re
cibe a especialistas en di
ferentes materias. En la ac
tualidad las madres están 
aprendiendo junto a una Es

El ‘Masaje Infantil’
Fortalecer la relación entre madres e hijos a través 

del contacto físico es uno de los objetivos que 
persigue el taller de ‘Masaje Infantil’, que la especia
lista en Atención Temprana, Mercedes Rodríguez, 
está impartiendo desde hace varias semanas a las 
usuarias del Aula de Familia. Se trata, como ella mis
ma explicaba, de una experiencia pionera que se fun
damenta en la certeza de que los bebés perciben, sien
ten, y reaccionan ante los estímulos externos desde 
su primer día de vida.
«La finalidad es que las madres se comuniquen con 
sus hijos a través del tacto y también con la voz. Que 
sepan identificar que es lo que el bebé pide o necesita 
en cada momento», matizaba Mercedes Rodríguez. 
El Masaje es pues, sólo una disculpa para que la co
municación entre madre e hijo fluya y para que se 
refuerce de una manera excepcional el vínculo exis
tente entre ambos.

Lo primero que hay que saber, explicaba Merce
des, para comenzar un masaje infantil es si al bebé le 
apetece. Una vez que ésto lo tenemos claro hay que 
igualar la temperatura de nuestras manos con la del 
cuerpo del menor para evitar sobresaltos. Después 
se comienza el masaje por los pies, la parte que el 
bebé controla menos, a base de movimientos suaves 
y con las manos aceitosas. Después el vientre y por 
último, el resto del cuerpo.

La etapa ideal para realizar este tipo de prácticas 
es entre los 3 y los 9 meses, justamente hasta el mo
mento en que comienzan a andar, ya que «a partir de 
ese instante ya no se están quietos».

pecialista en Atención Tem
prana, Mercedes Rodrí
guez, a estimular a sus hi
jos a través de los masajes, 
una experiencia pionera que 
permite estrechar el víncu
lo maternal. También está 
previsto la organización de 
un taller de peluquería y es
tética con el objetivo de po
tenciar la autoestima de las 
usuarias así como otro de
dicado exclusivamente a la 
planificación familiar.

El miércoles, sin embar
go, toca cocina, una de las 
actividades más agradeci
das porque a parte de faci
litar a las madres pautas de 
cómo se debe introducir al 
bebé en la alimentación só
lida se elaboran diferentes

menús que las usuarias pue
den, posteriormente, llevar
se a sus domicilios. Y, para 
finalizar, las actividades de 
los jueves, que son más teó
ricas. El psicólogo del AIS, 
José Vicente Hernáiz, trata 
de transmitir a las madres, 
entre otras cuestiones, lo 
importante que es la educa
ción para sus hijos y cómo 
debe llevarse a cabo. El ob
jetivo último es que las 
mujeres asuman lo aprendi
do durante su estancia en el 
aula para que puedan apli
carlo y transmitirlo al resto 
de los miembros de la fami
lia, asegurando, así, la su
pervivencia y el bienestar no 
sólo de los menores sino de 
todo el núcleo familiar.
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Trabajam os por
tu Bienestar
H oy en d ía  podem os d is fru ta r de 

una reg ión  que  cu en ta  con toda  la 

ayu d a  y atención a la mujer, 

ap o s ta n d o  por el apoyo a las 

familias, la integración socia l y 

labora l de los discapacitados, la 

a s is te n c ia  y  el cuidado de 

nuestros mayores, aportando nuevas 

alternativas pa ra  los jóvenes. 

Trabajamos por tu Bienestar.
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Junta de Comunidades de

Castilla-La Mancha
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Al paso del tiempo

Otros horizontes, otros discursos

A los espacios cerrados pre
fiero caminos abiertos, cla
ros, sobre todo en estas tar

des de febrero, cuando la luz va 
adquiriendo un vigor tenue y se des- 
poja de ciertos celajes grises de 
invierno. Según se agrandan, los 
días van alentando el ánimo tam
bién y entre ráfagas de viento frío 
nos llega a veces una bocanada de 
aire tibio que agradecemos.

Me agradan los horizontes 
abiertos, es cierto, y de igual modo 
me entusiasma que algo nuevo se 
asome a los panoramas culturales. Conocer 
lo novedoso, sea literatura, música, pintura o 
filosofía, sea ciencia o cualquier otra activi
dad, ensancha nuestra comprensión del mun
do. Y esto es siempre de agradecer. Porque 
lo mismo que nos sucede con los paisajes fí
sicos, que nos pueden aburrir y necesitamos 
viajar, también leer a los mismos poetas u oír 
las mismas músicas, atender a los maestros 
de siempre, ser reiterativo, en definitiva, can
sa. Las ideas -que son visiones, no se olvi
de- exigen innovación no sólo para incremen
tarse, también para ser atrayentes. Nuestra 
mente anhela originales comprensiones, como 
nuestra mirada precisa otros ámbitos porque 
la invención hace atractiva la vida.

Yo creo que el aburrimiento, que acecha 
peligroso, se evitaría intentando que de cuan
do en cuando un nuevo personaje se asoma
ra al círculo de nuestra preocupación mental. 
Hacer cada cual porque aparezcan nuevas 
obras, novedosos autores creativos, sería 
como saber aceptar en casa invitados ama
bles. En este sentido recuerdo cómo el pia
nista Antonio Soria, recientemente, trajo al 
Auditorio de Cuenca una obra breve, pero so- 
brecogedora por su sensibilidad, que tanto el 
compositor como el intérprete manifestaron. 
Me sedujo Eclogue, op.10, de Gerald Finzi, 
oportuna ahora, en un tiempo de agitación 
como el que advierto estamos pasando. La 
paz que hizo llegar a nuestra percepción fue 
un contrapunto a la altanería vociferante que

a cada momento suele acceder 
hasta nosotros. Nos advirtió A. 
Soria del sosiego de la armonía que 
iba a interpretar y ciertamente eso 
mismo fue cuanto pudimos apre
ciar los asistentes. ¡Un pequeño 
gozo en días intranquilos! Deseo 
dejar constancia de esta ocasión 
por cuanto es ejemplo de lo que 
quiero decir ahora.

Anhelo espacios abiertos de 
cultura, al igual que perfiles amplios 
del campo. La estrechez y la clau
sura me atormentan y me da la 

sensación de soportar cierta cerrazón en tor
no, que no es otra cosa que pobreza mental, 
que a todos nos afecta, porque a todos nos 
encoge el espíritu. La creatividad, por el con
trario, es una alternativa humana. Diría que 
la naturaleza nos hizo creativos y debemos 
serlo, que es lo mismo que tener que salir de 
estos círculos concéntricos en los que la desi
dia nos encierra. La racionalidad es, ante todo 
y radicalmente, discurso, cambio, tránsito 
hacia nuevas ideas, hacia otras visiones, a 
distintos conocimientos.

Si observamos, la historia de la cultura 
occidental es un gran peregrinaje en un tiem
po breve, desde aquellos primeros pensado
res griegos que empezaron a alejarse de unos 
mitos que les ligaban a un pensamiento siem
pre idéntico a sí mismo hasta la aventura ac
tual ante las puertas del cosmos amplio y 
desafiante. Cuánta ambición de ideas, cuán
ta inquietud, cuánto abandono de lo estable
cido, hemos tenido que encarar como ideal.

Todo esto es romper límites, peregrinar, 
en definitiva, discurrir.

Este amor a distintos horizontes, a nuevos 
discursos me hace enseñar también a otros 
lo apasionante de esta condición creadora. 
No deseo caer en el peligro que anuncia J.A. 
Marina: “Nos estamos volviendo muy aburri
dos, muy inertes, viviendo simulacros de sen
timientos, más que de sentimientos verdaderos”.

Todo es rutina, según parece, repetir el 
siempre. Y de ahí es necesario salir.

ABELARDO 
MARTÍNEZ CRUZ
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Responsable Obra Social de CCM

Francisco
Recuenco

«Me gustaría que Cuenca tuviera 
más esculturas en la calle»

GEMA ORTEGA GAVILÁN

Francisco Recuenco, 
actual responsable de 
la Obra Social y Cul

tural de Caja Castilla La 
Mancha en Cuenca, nace 
en esta ciudad en 1952. 
Terminó sus estudios de 
Magisterio pero finalmente 
se dio cuenta de que la en
señanza no era lo suyo, pre
sentándose a unas oposicio
nes a la que era entonces 
la Caja de Cuenca y Ciu
dad Real.

Ha trabajado en casi to
dos los puestos, y en estos 
últimos cuatro años su la
bor dentro de esta entidad 
ha cambiado bastante. 
Francisco Recuenco ha pa
sado de atender clientes en 
la oficina a relacionarse con 
el público de otra forma a 
través del departamento del 
que es responsable.

La Obra Social y Cultu
ral de la CCM es la que dota 
de aspecto humano a una 
entidad bancaria. Los bene
ficios obtenidos pueden re
partirse o bien ser utilizados 
para obras de estas carac
terísticas.

Francisco Recuenco, 
con 28 años de antigüedad

en Caja Castilla-La Man
cha es el rostro humano de 
esta entidad; el hombre que 
se ocupa en Cuenca de or
ganizar exposiciones, con
ferencias, actividades cultu
rales casi todas ellas, o bien 
de hacer realidad algunas 
de las peticiones de carác-

Con 28 años ele trabaja 
yexgeríencia en CCM  a 
siisesjxildas, Francisca
___ Recuenco está___
jedm ttdojtlw m  una 
¿abo¡ailie tiene mucho 

querer conjerelrostra 
más h imanodeuna 

entidad bancaria

ter social que le llegan des
de alguna asociación.

Enamorado de la ciudad 
que le ha visto nacer y con 
gran inquietud por conocer 
otras ciudades, otros luga
res, dice que no cambiaría 
nunca su ciudad por otra. 
Tal vez tan sólo en aquellos 
momentos en los que Cuen
ca se queda un poco más 
pequeña, o tal vez cuando

parece que permanece un 
paso por detrás.

De carácter afable y de 
sonrisa casi permanente, 
Francisco Recuenco se de
clara gran amigo de sus 
amigos, paseante, montañe
ro cuando el tiempo se lo 
permite, y viajero empeder
nido. Lo que más le gusta 
es encontrarse con los ami
gos y relajarse. Es un hom
bre de costumbres que de
sayuna siempre a la misma 
hora con el mismo compa
ñero de la Caja, si no fuera 
porque ha aparecido hoy 
por aquí una periodista con 
la idea de hacerle una en
trevista diferente...
- Todo podría haber sido 
distinto si no hubiera 
aprobado aquellas oposi
ciones a las que se pre
sentó...
- Dentro de la Caja he es
tado la mayor parte del tiem
po de cara al público. Entré 
en esta entidad y estuve 
durante diez años en la ofi
cina de San Lorenzo de la 
Parrilla. Después me tras
ladaron a Cuenca a la ofi
cina principal en la cual es
tuve otros 13 años; durante 
tres fui interventor y hubo 
un momento en que me 
plantee dar un giro a mi ca
rrera profesional. No es que 
estuviera cansado de estar 
trabajando cara al público 
pero... Luego estuve prepa
rando el cambio del Euro, 
que nos daba tanto miedo y 
que ya hemos superado 
muy bien.

Posteriormente, por una 
serie de circunstancias re
calé en la Obra Social y 
aquí llevo cuatro años.
- Explíquenos el sentido 
y la filosofía de la Obra 
Social y Cultural de 
CCM.
- Lo primero es lo que cam
bia la imagen de una enti
dad bancaria; lo que hace 
más humana a las cajas.

Todas las entidades banca- 
rias tienen algo parecido a 
esto. Como bien indica el 
nombre del departamento 
está dedicado a obras socia
les y culturales. ¿Por qué? 
Pues nosotros en vez de te
ner dividendos para los ac
cionistas, repartimos los be-
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Francisco Recuenco es responsable de la Obra Social y  Cid- 
turaldeCCM .

nidos a lo largo del año se 
destinan a la obra social, que 
se hace en nuestro caso en 
toda la región.

En la obra social tene
mos, no por orden priorita
rio o importancia, exposicio
nes, algunas publicaciones, 
conferencias, encuentros,

neficios entre los ciudada
nos de nuestra región o in
cluso de otros lugares de 
España en los que mantene
mos oficinas.

Esto es lo que nos dife
rencia de otras entidades 
bancarias como tales. Par
te de esos beneficios obte-

certámenes de pintura, es
cultura y fotografía a lo lar
go y ancho de la región; 
convocatorias de ayudas. 
Ahora mismo tenemos ayu
das sociales dirigidas a aso
ciaciones que se dedican a 
trabajar por los más desfa
vorecidos.
- Usted ha comentado al 
comienzo de la entrevis
ta que la Obra Social es 
la cara bonita de la ban
ca...
- Sí. Porque nosotros llega
mos a problemas de toda 
índole: inmigración, drogo- 
dependencia, etc. Real
mente no llegamos física
mente porque no estamos 
trabajando directamente en 
cada una de estas causas, 
pero sí que estamos colabo
rando con aportación eco
nómica con una serie de 
personas que dedican mu
cho de su tiempo libre a es
tos fines.
- ¿Conserva 
Caja Casti
lla-La Man
cha parte de 
esa filosofía 
o r i g i n a r i a  
cuando aún 
era la Caja 
de Cuenca y 
C i u d a d  
Real?
- Lo que sí 
está claro es 
que la Obra 
Social de la 
antigua Caja 
de Cuenca y Ciudad Real 
tenía sólo un campo de ac
tuación. Cuando se fusionan 
las tres cajas: Toledo, Alba
cete y Cuenca-Ciudad 
Real, la Obra Social ocupa 
todo el ámbito social de 
Castilla-La Mancha. Indu
dablemente el presupuesto 
ha aumentado. En este año 
el presjupuesto es de 2.000 
millones de pesetas; son 
muchos más los sitios a los 
que tenemos que acudir

pero la filosofía es la mis
ma que entonces; la de to
das las cajas: llegar a todos 
los sitios donde creemos que 
se necesita una ayuda. Se 
mantiene en nuestra caja y 
en todas las demás.
- Aún así los que no tra
bajamos dentro de un 
banco tenemos una ima
gen un poco fría y distan
te de ellos...
- Bueno, es lógico que los 
clientes tengan una imagen 
y una percepción diferente 
de los bancos. Ellos lo ven 
desde el punto de vista de 
que es un negocio puro y 
duro. Pero existe una dife
rencia entre los bancos y las 
cajas. En el caso que nos 
ocupa, como he dicho an
tes, entidades de estas ca
racterísticas cuando termi
nan de hacer negocios y 
obtienen beneficios destinan 
parte de los mismos a los 
clientes o a personas des

favo rec idas 
que lo necesi
tan. Es decir, 
que el benefi
cio suele re
vertir en las 
personas a 
través de ac
tividades cul
turales y ayu
das concre
tas.
- ¿Cómo son 
ese tipo de 
ayudas?
- Bueno, pues 

desde una petición de una 
asociación de pensionistas 
de cualquier localidad que 
necesiten por ejemplo un 
televisor para su club social, 
hasta cualquier otra cosa. 
Es cierto que podrían nece
sitar más ayudas para ha
cer muchas mejoras pero 
nosotros sólo podemos ayu
dar con una pequeña apor
tación.

Aún así llegamos a un 
tanto por ciento muy eleva-

«Es lógico quelos 
cl¡entey tenganuna 

imagen y una 
peTcepcion diferente de 
losbancos. En nuestro 
cayo,eIbeneficiosuele 
revertir en las personas 
a tnivésjleactiviáules 
culturalesy ayudas))
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do de las peticiones. En el 
tema cultural, siempre tra
bajamos y estamos al lado 
de las instituciones que tra
bajan por y para la cultura: 
Ayuntamiento, Diputación 
Provincial y Junta.
- Desde la perspectiva 
que le da el tiempo que 
trabaja en Caja Castilla- 
La Mancha, ¿dónde se 
encuentra más agusto, en 
los anteriores puestos de 
trabajo que ha ocupado o 
en el de ahora?
- Recuerdo los años que es
tuve en la oficina y me agra
daba mucho el trato con el 
público. Ahora sigo tratan
do con el público pero es di

balance de todos los años 
que llevo trabajando en Caja 
Castilla-La Mancha me he 
sentido bastante bien en to
dos los sitios. En la Obra 
Social es donde más me 
estoy realizando porque es 
un trabajo totalmente dife
rente, muy creativo, y que 
te hace relacionarte con los 
últimos medios tecnológicos 
porque necesitan estar muy 
al día; y siempre estoy pen
sando en lo que vamos a ha
cer para superarnos cada 
día en todas y cada una de 
las actividades que organi
zamos. Le dedicas mucho 
más tiempo a este trabajo 
que a otro pero te sientes

nos pongamos a trabajar.
- ¿De dónde surgen esas 
ideas, de una persona o 
de un grupo de perso
nas?
- Dentro de la Obra Social 
hay un equipo, que está re
partido en tres localidades: 
Toledo, Cuenca y Albace
te, donde nos encontramos 
una serie de personas. Entre 
todos pensamos y ponemos en 
marcha los proyectos.

Eso es el plan general de 
actividades a nivel regional, 
luego hay una serie de ac
tuaciones propias de cada 
uno de los sitios, del que nos 
encargamos cada uno de 
los responsables de la Obra

ferente. El trabajo que rea
lizo en estos momentos no 
tiene nada que ver con el 
que hace un empleado de la 
Caja; aunque ahora mismo 
también trato con público y 
quizá sea mucho más agra
decido porque, en definiti
va, les estás ayudando y te 
lo agradecen.

¿Qué me gusta más? 
Pues en aquellos momentos 
disfrutaba con aquel traba
jo y ahora me ocurre lo mis
mo en la Obra Social y Cul
tural.

Realmente, haciendo

recompensado cuando ves 
que la gente responde.
- ¿Qué sueño o proyecto 
le gustaría llevar a buen 
puerto mientras esté al 
frente de este departa
mento?
- Creo que hasta este mo
mento he podido llevar a 
cabo todos esos sueños que 
en algún momento se me 
han pasado por la cabeza. 
Ahora no tengo a la vista 
nada. En cualquier momento 
puede surgir una idea inte
resante que podamos poner 
en marcha y sobre la que

Social.
Las ideas pueden surgir 

del grupo total, de cualquie
ra de nosotros individual
mente o de gente que nos 
aporta ideas nuevas para 
realizar actividades; para lo 
cual colaboramos directa
mente con esa personas. 
Concretamente me estoy 
acordando del certamen de 
pintura rápida, que ya está 
muy consolidado y que nos 
vino de las manos de una per
sona que nos lo propuso.
- Si le parece, podríamos 
hablar ahora más de us

ted que de su trabajo en 
CCM. Dígame, ¿no ha 
sentido ni tenido la nece
sidad de marcharse de 
Cuenca, de variar de pai
saje?
- No, realmente no. Toda mi 
familia está en Cuenca. Me 
casé aquí aunque mi mujer 
no es de Cuenca. Nos es
tablecimos y aquí seguimos. 
Es más mis hijas, que sí han 
podido salir, han decidido 
quedarse. No me lo he plan
teado nunca, aunque hay 
veces que es inevitable pen
sar en cómo hubiera podido 
vivir aquí o allá.
- ¿Cuáles son esas cosas 
que como conquense va
lora y que le han hecho 
permanecer?
- Creo que lo que más va
loramos los conquenses y 
yo particularmente es la ca
lidad de vida. Tenemos la 
posibilidad de vivir bien, 
tranquilos. Es verdad que tal 
vez haya veces en que se 
queda un poco pequeña, 
pero esta clase de vida te 
permite llegar a todos los 
sitios. Recuerdo el comen
tario de alguien que vivió en 
Madrid y que dijo que an
tes no iba a actos cultura
les, porque nunca llegaba a 
tiempo. Esa calidad de vida 
es lo que más valoro.

Además me encuentro 
muy arraigado a la tierra, al 
paisaje. Me gusta mucho la 
naturaleza. Me gusta mu
cho pasear. Creo que esto 
lo perdería en otros sitios y 
también lo valoro. Como de
cía antes, tal vez otra per
sona vería más inconve
nientes pero por ejemplo en 
lo que se refiere a actos 
culturales tenemos más que 
suficientes. Si hubiera algo 
que nos interesara y que 
tuviera lugar en Madrid o 
Valencia, tampoco nos se
paran muchos kilómetros.
- ¿Cómo ve usted ese
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crecimiento y desarrollo 
que Cuenca puede expe
rimentar y del que tanto 
se habla últimamente?
- Hay muchas expectativas 
de que crezca por el AVE. 
Esa idea también se ha ba
sado en parte en el creci
miento que Ciudad Real ha 
experimentado. No sé si en 
Cuenca puede ocurrir lo 
mismo. Tampoco sé si esta 
ciudad podría convertirse en 
una ciudad en la que vivir, 
para trabajar en Madrid. Yo 
tengo mis dudas.

Estaremos más cerca de 
Madrid pero no sé hasta 
qué punto Cuenca puede 
crecer en número de habi
tantes, aunque desde luego 
no creo que se doble la ci
fra de habitantes. Creo tam
bién que si Cuenca tuviera 
más de 100.000 habitantes 
perdería el encanto que tiene.
- Cuando deja su trabajo 
diario en la Caja, ¿qué es 
lo que le gusta hacer?
- En las pocas horas que 
tengo libres, me gusta estar 
con mis amigos, caminar, 
escuchar música y la foto
grafía. Pero desde luego 
estar con mis amigos en re
uniones y relajarme es lo 
que más me gusta. No cam
bio esencialmente. Soy el 
mismo dentro y fuera del 
trabajo; doy la misma ima
gen y eso me gusta.
- ¿Qué tipo de música 
escucha?
- Bueno, realmente casi todo 
tipo de música, aunque me 
pasa algo curioso y es que 
no sé si por la influencia del 
trabajo ahora me agrada 
casi todo. En casa siempre 
he escuchado la música de 
mis años jóvenes. Soy de la 
época de Los Beatles. Cre
cí con ellos. Pero como te 
decía antes, ahora le presto 
atención a cualquier tipo de 
música que cae en mis ma
nos. Lo primero que hago

<<L<¿qmmáy valoramos 
los conquensesyyo _  

jp^1kularmejnteesJa_ 
posjbitidaddevivir _

_  Jr(toquilosibieii__
Tal vez haya veces en_ 

_ queCuencasejtqs 
quede pequemjjen) 

_  estaclasedevida te _  
permite llegar a tiempo a 

todos los sitios»

<éie gustaría qtuy 
Cuejnm tuviéramos 

esculturasenla calle. 
Es (dgq que echo en 

faltaAdemás ahora 
con hísnuevas rotondas 
que se están hacjeitdo 
hay espaciosinás que 

suficientes pura estejin. 
Los lugares de paseo 
también son ideales»

1ús-t.
ü .

_ <<Dentro déla Ohm _  
Social hay un equipo, 

queestá Mpmiidoenjres 
locali(lades:ToledOj 
QiencayAlbacete. 

Entretodospensamosg 
ommosennmrduüos 

proyectos. Por supuesto 
jpieluegojleyamosa 
cabo también proyectos 

indjyidualesy aceptamos 
ideas de fuera»

es escucharla, y de vez en 
cuando hay cosas que me 
sorprenden tanto que luego 
acabo escuchando casi dia
riamente. Además hay mú
sica para cada momento.
- Me gusta siempre pre
guntarle a cada entrevis
tado por aquella ciudad o 
ciudades que más le ha
yan impresionado. En su 
caso...
- La verdad es que viajar es 
otro de mis hobbies. Lo úni
co que ocurre es que no 
puedo viajar tanto como de
searía. Pero cuando estoy 
fuera de Cuenca me voy fi
jando en cosas que nosotros 
podríamos tener y no tene
mos. Me gustaría que 
Cuenca tuviera más escul
turas en la calle, que es algo 
que echo en falta. Por ejem
plo, creo que había que ha
cer algo en este sentido con 
esas rotondas que se están 
construyendo; son lugares 
muy aprovechables para 
esto, incluso es factible tam
bién aprovechar esos luga
res de paseo para colocar
las y que la gente pueda ad
mirarlas a la vez que pasea.

Hay otra cosa con res
pecto a lo que veo fuera y 
veo dentro. Recuerdo que 
cuando era pequeño, Cuen
ca era una ciudad limpia. El 
otro día paseaba por Carre
tería y llegando a Sánchez 
Vera me encontré todo lle
no de papeles. Todo esto es 
lo que me duele.

Las ciudades extranje
ras que más me han impac
tado son: París y Venecia; 
aunque desde luego cuan
do uno viaja por vacaciones 
suele ver las cosas siempre 
de color de rosa. Y para vi
vir, pues podrían ser: Mur
cia, porque es cómoda, más 
grande que Cuenca y tengo 
buenos amigos allí, y La Co- 
ruña, por su belleza y su 
encanto.
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Manuel Amores, el investigador

La curiosa historia 
del pintor de Cuenca 
Martínez del Mazo
El investigador Manuel Amores, profesor en 
el Colegio de Santa Ana, ha dedicado casi 
tres años de su vida a la investigación y a la 
búsqueda de un dato clarificador: la fecha 
de nacimiento del ilustre conquense Juan 
Bautista Martínez del Mazo, pintor de la cor
te de Felipe IV y yerno de Velázquez.

GEMA ORTEGA GAVILÁN

Gracias a los desve
los y al trabajo de 
un investigador afi

cionado, Manuel Amores, 
profesor en el Colegio San
ta Ana de Cuenca, sabe
mos ya la fecha de naci
miento del pintor barroco 
conquense Juan Bautista 
Martínez del 
Mazo.

En la ma
yoría de las in
fo rm aciones 
que aparecen 
sobre el pintor, 
la fecha de na
cimiento esta
ba en blanco.

Esta cues
tión junto al 
afán de busca
dor de datos y 
curiosidades 
de conquenses 
famosos, junto con el paren
tesco que éste tiene con la 
familia Real española, fue 
la que puso en marcha a 
Manuel Amores, que em
pezó a recorrerse todos los 
archivos parroquiales de la

diócesis de Cuenca.
Por fin, en el archivo pa

rroquial de la Iglesia de San 
Martín, en el volumen II, fo
lio 35 vuelto aparece ante los 
ojos del investigador la fe
cha de nacimiento de Juan 
Bautista Martínez del Mazo, 
que fue bautizado el 22 de 
mayo de 1605.

Martínez del Mazo, casa
do con Francisca Velázquez 

y Pacheco, 
hija del pres
tigioso pintor, 
fue alumno 
del mencio
nado pintor, 
lo que le in
fluyó nota
blemente en 
su obra re- 
tratística.

Juan Bau
tista M artí
nez del Mazo 
no acostum

braba a firmar sus obras, tal 
vez con la intención de que 
algunas pudieran ser con
fundidas con las de su afa
mado suegro. Realizó algu
na copias de los cuadros 
más conocidos de Velázquez,

Juan Bautista Martínez^ 
d e lM a zo jia c ee n  

Cuenca el 22 de mayo  
de 1605; fe c h a  que se  

conoce graciasa l 
trabajo de un _ 

investigador aficionado, 
ManuelAmores

Elprofesor e investigador M anuel Am ores ha logrado encontrar lafecha de bautismo delpinta 
barroco Juan Bautista M artínez del Mazo.

como el de la Infanta Mar
garita de Austria, que se 
expone junto al original en 
una pinacoteca vienesa.

Lo más curioso
Lo curioso de esta historia 
es que con los enlaces de 
sus cinco hijos, todos ellos 
casados con nobles de di
ferentes casas reales, se 
traza una línea directa en
tre el matrimonio Martínez 
del Mazo-Velázquez y la 
Reina Sofía; quien a pesar 
de haber nacido en Grecia 
y ser princesa real de este 
país, podría tener algunas 
gotas de sangre conquense. 
Un estudio genealógico pu
blicado hace ya algunos

años en el Diario ABC des
velaba el parentesco entre 
este pintor barroco y la fa
milia Real española por lí
nea materna.

Manuel Amores ha lo
grado, gracias a su afán y 
búsqueda denodada, encon
trar ese dato, esa fecha que 
será ya colocada en todos 
los textos e informaciones 
relativas al pintor de la cor
te de Felipe IV.

Manuel Amores rebosa 
de alegría por este hallaz
go, que ya ha tenido su fiel 
reflejo en la prensa nacio
nal. Y es que para este in
vestigador conquense el re
sultado de este trabajo, a 
pesar de su importancia e
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En las imágenes superiores, reproducción de dos obras pintadas p o r  e l artista Juan Bautista 

Martínez del Mazo, nacido en Cuenca y  yerno de Velázquez

interés, no parece estar te
niendo el mismo reflejo en 
la sociedad conquense si no 
fuera por la publicación de 
algún reportaje que otro en 
algún medio de comunica
ción escrito de la capital 
conquense.

Según Amores este tipo 
de investigaciones no inte
resan y no se valoran lo su
ficiente. Así pues habrá aún 
conquenses, muchos de 
ellos estudiosos, que no sa
brán que Juan Bautista 
Martínez del Mazo nace en 
Cuenca en 1605.

Manuel Amores ha es
crito además tres novelas 
históricas. Piensa que este 
género es tanto o igual de

importante que la novela, ya 
que para realizar un trabajo 
de estas características no 
basta con poseer la infor
mación del hecho histórico 
en cuestión, sino además 
conocer a fondo a los pro
tagonistas del hecho y te
ner la capacidad de imagi
nación para recrear ese 
ambiente en el transcurrió 
la batalla, la conquista, etc.

Amores ha presentado 
algunas de estas novelas a 
premios de novela histórica 
sin conseguir premios, pero 
para él lo más triste es no 
conseguir cierto apoyo ins
titucional para la publicación 
de estos trabajos llenos de 
investigación y creación.

Rama dinástica 
descendiente de J.B. 
Martínez del Mazo y 
Francisca Velázquez

- Juan Bautista Martínez del Mazo casó con Fran
cisca Velázquez y Pacheco.

- Ma Teresa Martínez del Mazo y Velázquez casó 
con Pedro Casado de Acevedo (hidalgo).

- Isidro Casado y Martínez del Mazo (embajador 
del rey de España, marqués de Monteleón) casó 
con María Francisca de Velasco.

- Antonio Casado de Velasco (2° embajador real) 
casó con Margarita Hugetán (condesa Gyldens- 
teen)

- Enriqueta Casado Huguetán casó con el conde 
Enrique de Reuss-Kostritz.

- Federica Reuss-Kóstrizt y Casado casó con Juan 
Christian (2° conde de Solms Baruth).

- Amalia de Solms-Baruth y Reus Kostrizt casó 
con el príncipe Carlos Luis de Hohenloe-Langen- 
burg.

-Ernesto Christian Carlos (príncipe de Hohen- 
loe-Langenburg) casó con la princesa Feodora de 
Leiningen (hermanastra de la Reina Victoria de 
Inglaterra).

- Adelaida Victoria (princesa de Hohenloe-Lan- 
genburg) casó con el príncipe Federico Christian 
(duque de Schleswig-Holstein-Sondeburgo-Au- 
gustenburgo).

-Victoria Luisa (princesa imperial alemana y 
princesa real de Prusia) casó con Ernesto Au
gusto (duque reinante de Brunswick y jefe de la 
casa real de Hannover).

- Federica (princesa real de Hannover) casó con 
el rey Pablo I de los helenos.

- Sofía (princesa real de Grecia) casó con Juan 
Carlos I (rey de España)-

- Felipe de Borbón y Grecia...(príncipe de Astu
rias).

*Publicado en el diario ABC el domingo 28 de 
enero de 1990.
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Talleres CEPLI

El Títere, recurso 
de animación 
a la lectura
Tres años lleva el CEPLI promoviendo el ta
ller de Títeres con un objetivo claro, facilitar 
a sus alumnos un recurso que sirva para 
acecarse a los más pequeños y fomentar en 
ellos el hábito de lectura. La razón es que la 
mayor parte de las representaciones de este 
tipo se basan en textos de literatura infantil.

ESTHER ORTIZ

Conseguir que los ni
ños se acerquen a 
los libros, y, los lean, 

es, a veces, más fácil de lo 
que parece. Basta con un 
poco de imaginación.

Por eso, desde el Cen
tro de Estudios de Promo
ción de la Lectura y Litera
tura Infantil de la Universi
dad Castellanomanchega 
(CEPLI) se vienen desa
rrollando desde hace ya tres 
años, una serie de talleres 
prácticos cuyo principal ob
jetivo es ofrecer a sus alum
nos ‘recursos’ que, en un 
momento dado, puedan ayu
darles a captar la atención 
de los menores y, despertar 
en ellos el interés por la lec
tura. El taller de ‘Títeres’, 
impartido por Ángel Suárez 
y María del Carmen Jacob, 
es un claro ejemplo de ello, 
Y es que, como señalaba el 
propio Ángel, «el mundo del 
títere siempre ha estado 
muy relacionado con el 
mundo de la literatura infan
til» De hecho, matizaba Suá
rez, «prácticamente la tota

lidad de las representacio
nes de este tipo se han ba
sado en textos o cuentos in
fantiles porque, sus destina
tarios, mayoritariamente, 
han sido siempre niños». 
Así, pues, si al niño le gusta 
una representación de títe
res es muy posible que ter
mine leyendo la obra que lo 
ha inspirado.

Haciendo Títeres
Lo primero que debemos 
tener claro a la hora de ha
cer un títere es qué perso
naje vamos a representar. 
Después, basta con poner
se ‘manos a la obra’.

En el taller, Ángel y Ma
ría del Carmen enseñan a 
sus alumnos dos de las téc
nicas más utilizadas por los 
profesionales de este ‘má
gico mundillo’. La primera 
de ellas, la más fácil, «nos 
permite hacer un títere en 
muy poco tiempo. Muy útil 
cuando tienes una represen
tación, por ejemplo, esa mis
ma tarde», explica Ángel 
Suárez. Una pelota de po- 
liespán, que se convertirá en 
la cabeza del muñeco, cola

E l mundo de! títere siem pre ha estado m uy relacionado con la Literatura Infantil. Por eso el 
CEPLI apostó p o r  dar vida a un taller de títeres como recurso de animación a la  lectura.

de pegar, y, papel de dife
rentes grosores, es todo el 
material que necesitaremos.

Se trata de ir pegando, 
sobre la pelota de poliespán, 
pequeños pedacitos de pa
pel que darán forma a los 
rasgos característicos (na
riz, pómulos, orejas, etc.) del 
personaje elegido. En este 
primer paso, el tipo de ma
terial más adecuado a utili
zar es, sin duda, el papel hi
giénico.

Una vez que estos ras
gos se encuentren bien de
finidos, deberemos cubrir 
todo el conjunto con troci- 
tos de papel recortados a 
mano en varias capas (por 
ejemplo, papel de periódico) 
hasta que la consistencia de

la cabeza sea la adecuada: 
«lo suficiente -explicaba 
Ángel Suárez -para que no 
pese, y la pintura fíje bien».

No debemos olvidarnos 
del ‘canutillo’. Un elemen
to imprescindible ya que es 
el que nos va a permitir, en 
el momento de la represen
tación, mover la cabeza del 
títere. Se trata de un peque
ño canutillo de cartón que 
ubicaremos en la base de la 
cabeza del muñeco y, por el 
que, deberemos introducir 
nuestro dedo índice. Es im
portante, señalaba el profe
sor «que lo hagamos con la 
medida correcta, lo más 
ajustado posible al grosor de 
nuestro dedo», ya que sino 
la movilidad del muñeco, y,
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Angel S u árezy M aría del Carmen Jacob (integrantes del grupo ‘Títeres Larderos ’), son  los 
profesores de este taller. E n las imágenes posan con algunos desú s muñecos.

nuestra comodidad al diri
girlo podrían verse afecta
das.

Dejar secar la cabeza y, 
posteriormente, lijarla (con 
una lija fina, de las llama
das ‘al agua’) para suavi
zar los posibles defectos es 
el siguiente paso. Después, 
el muñeco estará listo para 
que podamos pintarlo. Un 
proceso también muy im
portante porque a través de 
la pintura podemos acentuar 
determinados rasgos del 
rostro como las cejas, que 
otorgarán expresividad al 
personaje, definiendo, en 
muchos casos, parte de su 
personalidad. Un par de 
capas de alquil, para prote
ger la pintura, completarían

esta fase.
Para finalizar, y, si el 

personaje elegido así lo re
quiere, tendremos que do
tarle de pelo. Tanto la lana, 
como el pelo artificial, son 
dos buenas opciones para 
estos casos.

Ahora, hay que vestir al 
personaje. La manopla, 
será lo primero que haga
mos. Como patrón, por su
puesto, nuestra propia 
mano. Los dedos anular, ín
dice y corazón (los tres que 
se utilizan a la hora de diri
gir un títere), nos servirán 
de guía. De largo, explica
ba Ángel Suárez, «hasta el 
codo, para que te cubra bien 
todo el brazo».

Por último, las manos y

los pies, que podremos ele
gir entre hacerlos de tela o, 
de cartón piedra. «El fieltro 
para las manos es lo más 
adecuado si el títere tiene 
que coger cosas, porque 
nuestros dedos siguen man
teniendo la sensibilidad y 
agarraremos mejor cual
quier objeto. Las manos de 
cartón piedra son, sin em
bargo, más bonitas, pero 
menos prácticas para estos 
casos», explicaba Suárez.

Para los que tienen más 
tiempo, Ángel y María del 
Carmen, recomiendan la 
técnica del molde de barro. 
Esta manera también es 
sencilla, aunque en este 
caso, según reconocen los 
expertos, el alumno ha de 
tener más pericia, puesto 
que lo ideal es moldear la 
cabeza del personaje com
pletamente.

Una vez hecho el mol
de, lo cubriremos con el un
güento resultante de mez
clar, al 50%, jabón y aceite, 
para después pegar con 
cola sobre él varias capas 
de papel. «La mezcla de 
aceite y gel impide que el 
papel se adhiera al barro. Es 
la única manera de que pos
teriormente podamos vaciar 
el molde», afirmaba el pro
fesor. Después de secarse, 
(tarda en torno a unos dos 
días), el siguiente paso es el 
vaciado, ya que la cabeza 
del títere no tiene que pe
sar para que pueda mover
se correctam ente. Así 
pues, deberemos, con mu
cho cuidado, y, utilizando un 
cúter, cortar la cabeza en 
dos partes. El lugar más 
adecuado para hacer dicho 
corte, según explicaba Án
gel, es justamente a ras de 
cara, ya que posteriormen
te, cuando unamos de nue
vo las dos partes del muñe
co, la rotura quedará mejor 
disimulada.

Para volver a unir el 
molde, bastará con pegarlo 
usando, de nuevo, trocitos 
de papel y cola. Introducir 
el canutillo, y, lijar el resul
tado, completarían el traba
jo. A partir de aquí ya sólo 
nos quedaría pintarlo, po
nerle pelo, pies y manos, y 
vestirlo, tal y como hemos 
visto anteriormente.

Pero, para Ángel Suárez 
ésta, es sólo una parte del 
trabajo, ya que una vez he
chos los títeres, hay que 
otorgarles vida. Facilitarles 
un escenario, un guión, una 
voz, y una dramatización 
creíble, es fundamental, y, 
aunque en el taller no hay 
tiempo para dedicarse a 
estos menesteres, Ángel 
nunca despide a sus alum
nos sin darles, al menos, las 
cuatro reglas básicas de 
todo titiritero. Que los títe
res se comporten como per
sonajes normales, con lógi
ca, a la hora de entrar, salir 
y moverse por el escenario, 
es decir que no vuelen, etc. 
(a no ser que su papel así lo 
requiera porque sean perso
najes, digamos, mágicos), es 
la primera. Que todos los 
muñecos no se muevan a la 
vez en el escenario, la se
gunda. «El muñeco que ha
bla es el que debe moverse 
de una forma más exage
rada para que los especta
dores puedan identificar ese 
personaje con esas voz en 
concreto y no perderse a la 
hora de entender la repre
sentación», explicaba Ángel 
Suárez. La tercera regla es 
que «no hay que contar las 
cosas. Todo lo que el mu
ñeco pueda hacer, debe ha
cerlo. No se dice ‘voy a 
coger...’, sino que se coge 
y punto», y, la cuarta, que 
la comunicación entre los 
personajes sea creíble, «al 
hablarse, por ejemplo, debe
rán mirarse a los ojos».
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¿Te g u sta  conducir? A  todos los que crean que el BM W  Serie 5

es el m ejor coche de su categoría nos gustaría añadirles algo:

* Pintura metalizada

* Tapicería de cuero

* Llantas de aleación de 16”

* Volante multifunclonal

* Revestimientos interiores de madera

* Intermitentes blancos

* Acabados cromados

BM W  lanza la nueva Serie 5 Edición Exclusive. Con un sofisticado equipamiento 
de serie, para disfrutar aun más de la carretera. Ahora tiene uno desde 34.250 €. 
Otro motivo más para los que ya pensaban que el Serle 5 es el m ejor coche de 
su categoría. O tro m otivo m enos para los que aún no piensan así.

Tello Motor, S.A.
Avda. Cruz Roja, s/n.
Tel.: 969 23 02 00 
Cuenca

www.bm w.es/te llom otor

RV.R recomendado en Península y Baleares. I.VA transporte e impuesto de matriculadón Incluidos. Condiciones válidas pata pedidos generados hasta el 31/07/2002.
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Música liiM íH

Sonaron los Conciertos 
de Brandemburgo
El pasado día 11 el públi

co conquense tuvo oca
sión de asistir en el Teatro 
Auditorio a la interpretación 
de todos -los seis- Concier

tos de Brandemburgo de 
Juan Sebastián Bach, una 
obra clásica entre las clási
cas que pocas veces se tie
ne ocasión de oir en su to

talidad. La inter
pretación corrió a 
cargo de la Or
questa de Cámara 
Nacional de Bielo- 
rrusia a la que diri
gió el maestro Pio- 
tr Vandilovsky.

En día de mu
cho ajetreo cultural 
(exposiciones va
rias, conferencias 
...) la obra de 
Bach aún logró re
unir en el Audito
rio una audiencia 
abundante.Orquesta de Cámara Nacional de Bielorrusia.

Conferencias
Fernando Savater llenó en 
el ciclo de CCM
Con el salón de actos 

ibarrotado, continuó el 
ciclo Escritores en Castilla- 
La Mancha que organiza la 
caja de ahorros regional.

El motivo era que el po
nente era alguien tan cono
cido como Femando Sava
ter, que si con sus ensayos 
y publicaciones filosóficas 
ya es capaz de captar la 
atención, su actitud com
prometida con el problema 
vasco le ha llevado a unos 
niveles de popularidad toda
vía mayores.

Además coincidía que 
los últimos acontecimientos 
del norte -lamentables acon
tecimientos- lo ponían toda
vía más de actualidad.

Las jornadas prosegui
rán el próximo día 14 de 
marzo en que dentro de 
este mismo ciclo interven
drá Julio Llamazares.

Savater, en rueda de prensa.

Exactitud
U n a p a la b r a  b ie n  d ic h a  

v a le  p o r  to d a s  la s  im á g e n e s

Desde hace bastantes años 
conozco a Pedro Fernández 

Orbe, un gallego ilustrado que 
por azares de los traslados ad
m inistrativos vino a parar a 
Cuenca y descubrió que éste 
podía ser un buen lugar para vi
vir. Y digo vivir, en su más ple
no sentido, porque Pedro no 
pasa simplemente por la vida, 
sino que es como un gourmet 
existencial que intenta sacarle 
a cada momento su sabor. Por eso, lee, pasea, se 
preocupa de muchas cosas, muestra inquietud ante 
el mundo que nos rodea y, también, escribe. De vez 
en cuando saca en El Día sus apuntes, columnas en 
las que da cuenta de lo que ve, de lo que escucha y 
de lo que siente. Con tono calmo desgrana ideas o 
impresiones y entre renglones se percibe su ironía, 
una cierta retranca que podría ser gallega, pero que 
ya, con los años de estancia entre nosotros, tiene 
bastante de tono socarrón conquense.

En su última columna cuenta que un edil conquen
se había respondido a los oyentes en un programa 
de radio, tan pancho él, que en nuestra ciudad no 
había ruidos ni contaminación de ningún tipo. Los 
oyentes habían llamado a la citada emisora protes
tando por contaminaciones diversas (bares que cie
rran a altas horas y tienen la música a todo volumen, 
motoristas a escape libre por las calles, etc, etc...), 
pero el concejal de marras no había visto ni oído nada; 
él sólo hablaba y hablaba y hablaba convirtiéndose 
en otro agente más de la contaminación denunciada. 
Recuerdan aquellos famosos monos que ni oían, ni 
veían, ni hablaban. El concejal coincide con ellos en 
no ver ni oír -quizás en no querer ver, ni querer oír, 
escuchar no sabe-, con la única diferencia, a favor 
de los monos, de que el edil, además y para mayor 
rechifla, era parlanchín, con lo que se agravaba el 
panorama.

No oí ese programa de radio, pero me fío de Pe
dro que en la columna citada ahorraba líneas, adjeti
vos y epítetos para ir a lo concreto. Con mucha cal
ma, con toda su calma, y con sencilla precisión ca
lificaba al verborreico ciego y sordo como «canta- 
mañanas».

Lo bueno, si breve, dos veces bueno pero, sobre 
todo, maravilloso y oportuno.

CRÓNICAS DE CUENCA / 33

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónicas de Cuenca. #315, 15/2/2003.



5 5 S1 P

Exposiciones

Miranzos y sus 
nuevas ‘aventuras’
Desde el día 11, La Escalera ofrece las úl
timas creaciones de Rafa Miranzos en una 
exposición donde el artista acredita su 
constante inquietud investigadora con 
obras personales y conseguidas.

R afa Miranzos es, a 
pesar de su juventud, 
un creador que 

cuenta con una larga y 
atractiva trayectoria en su 
carrera. Una carrera que 
en ningún momento ha que
rido, ni quiere, ser acomo
daticia sino que hace de 
cada nueva creación una 
aventura en la que dar cau
ce a una experimentación 
que adquiere carta de na
turaleza en la constante in
novación que pretende bus
car siempre nuevos caminos 
sin por ello perder el sello 
personal.

Porque probablemente

ese sello personal se en
cuentre en ese afán por 
buscar dimensiones nuevas 
manteniendo un criterio 
creativo. Y en este criterio 
vale todo, pero sabiamente 
usado y filtrando las más 
diversas corrientes en la 
consecución de un lengua
je particular.

En La Escalera predo
minan los grandes formatos 
con la utilización de las téc
nicas y materiales más di
versos pero todo encamina
do en que hasta el próximo 
día 9 de marzo podamos 
encontramos con una aven
tura creativa.

Paseo del Huécar 16001 - CUENCA 
Tel.: 969232 797 - Fax: 969 232 798

Sábado 15 de febrero  * 18 ’00 horas

TEATRO PARA NIÑOS

EL SABIDOR
Localidades: 3’5 € con derecho a acompañante adulto

M artes 18 de febrero  * 2 0 ’30 horas
MUSICA A ESCENA

FAUSTO
Localidades: 6€

Club de Amigos: 4’5€

Jueves 20 de febrero  * 2 0 ’30 horas

NOCHE DE TEATRO

«10»
con Juan Luis Galiardo

Localidades: patios v plateas: 9 €: anfiteatros:6 € 
Club de Amigos: patios v plateas: 6’75 €:anfiteatros: 4’5 €

Telf. Televenta: 902 405 902 
www.ccm.es

Taquilla abierta días laborales 
de 18’30 a 20’30 horas
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D e los 35  autores 
antologados en 
esta obra, 13 son  
de Albacete, ocho 
de Toledo, seis de 
Ciudad Real, cinco 
de Guadalajaray 
tres de Cuenca.

Publicaciones

Los narradores 
de la región en 
una antología
Tras la antología de los poetas regiona
les, nos llega ahora la de los narradores: 
los mejores prosistas de la región a crite 
rio de Francisco Gómez-Porro.

Exposiciones

Rubén Nav arro 
expone su obra en 
Valencia
Rubén Navarro va consolidando pieza a 
pieza, exposición a exposición, una tra 
yectoria en la que ya se muestra com o un 
consum ado maestro alfarero. Ahora ha 
llegado a Valencia a su Ateneo Mercantil, 
al Mediterráneo, de donde quizás nunca 
había salido.

Porque como dice Fio- pios y descubrimiento de 
rencio Martínez Ruiz extraños.

«Navarro es de la es- .... .
tirpe de los alfareros siem
pre en el primer día de la 
creación para no tener que 
rectificar los mimetismos y 
técnicas de escuela». Y el 
M editerráneo, la cultura 
mediterránea, con toda su 
tradición y con todo su des
lumbrante colorido están en 
la obra que Rubén Navarro 
expone en el Atenero Mer
cantil de Valencia desde el 
pasado día 11 y hasta el 
próximo día 28 de febrero 
para reconocimiento de pro-

A  C I E L O  A B I E R T O
N A R R A D O R E S  D E  

C A S T I L L A - L A  M A N C H A

F R A N C I S C O  G Ó M E Z - P O R R O

Gómez-Porro es cono 
;ido entre otras co
as por su ensayo 

‘Avena loca’ un ensayo so
bre la literatura regional. 
Ahora se ha enfrentado a 
la siempre peliaguda y com
plicada labor de seleccionar 
lo que mejor se ha escrito 
en prosa por estas tierras, 
trabajo siempre discutible y 
que como en el caso de la 
hace poco aparecida anto
logía poética, siempre lleva 
a lamentar ausencias y pre
sencias entre el público li

terario regional.
De los 35 autores anto

logados, 13 son de Albace
te, ocho de Toledo, seis de 
Ciudad Real, cinco de Gua- 
dalajara y tres de Cuenca 
(Antonio Lázaro, Tomás 
Fernández Ruiz y Patricia 
Mateo), desigualdad numé
rica que el antologo explica 
basándose en que no en to
das las provincias se ha 
sembrado igual. El prólogo 
no sirve para explicar mu
cho la selección, ni siquiera 
para explicar nada.

tram ontana
LA

CASA 
DE LOS 

MEJILLONES
C/ República Argentina, 2. Telf.: 969 214 065 

Cuenca - wvm.tramontana.net

n a r  l a p e n a
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Músicos conquenses del s.XXI

Piedad Navarro Cebrián
Vida vibrante

P ro fe so ra  S u p e r io r  d e  C la r in e te  y  M a e s tr a  e sp e c ia lis ta  en  M ú s ic a

La manera en que Piedad Navarro Ce
brián (Quintanar del Rey 1978) llegó 
hasta el mundo de la música no pue

de calificarse mas que de casual. Enterada 
de que el párroco de su pueblo impartía cla
ses de solfeo, sin dudarlo, se inscribiría en 
éstas a fin de realizar una actividad hasta 
entonces desconocida para ella. Para dar 
rienda suelta a sus inquietudes, no supon
dría impedimento alguno el hecho de que, 
sin embargo, sus amigas más cercanas no 
se sintiesen atraídas por esta actividad.
Además, la tradición musical familiar tam
poco existía ya que había que remontarse varias ge
neraciones para encontrar el más mínimo atisbo de 
tal, identificada ésta en un abuelo acordeonista que 
ella incluso no había llegado a conocer. Desprovista 
por tanto de toda influencia alentadora al respecto, 
parece que fue su propia curiosidad por abordar acti
vidades nuevas la que le empujó hacia un mundo del 
que ya nunca saldría.

Primeros pasos
“De muy buena fe, el párroco nos 
enseñaba solfeo y guitarra, pero este 
instrumento no me entusiasmaba 
demasiado”. Además, el hecho de 
que con él no pudiese llegar jamás a 
formar parte de la banda de música 
de su pueblo, sería un condicionante 
definitivo para que Piedad, con diez 
años de edad, optase por cambiarse 
a la Academia Municipal de Músi
ca, “ya que allí aprendería a tocar 
algún instrumento de la banda”. Y 
sería entonces cuando caería en la 
cuenta de la existencia de un instru
mento, el clarinete, que tocado cons

FERNANDOJ. 
CABAÑAS ALAMÁN

tantemente por el entonces director de la 
Agrupación Musical, al tiempo que profe
sor de solfeo y de instrumentos de viento- 
madera, se convertiría en el más cercano a 
ella y, por tanto, en el finalmente elegido.

Justo será decir ahora que, pasados al
gunos años, y esta vez en el Conservatorio 
conquense, Piedad finalmente podría ver 
hecho realidad un viejo sueño que le empu
jaba a iniciarse en el estudio del Canto. Así, 
tras tomar contacto con la profesora Car
men de Lucas, posteriormente se iniciaría 
en el estudio formal de dicha especialidad 

para, poco después, verse en la necesidad de dejarla 
por falta del tiempo necesario. Sin embargo, es rotun
da al afirma que “en cuanto pueda volveré a retomar 
su estudio”.

Pero volviendo atrás en el tiempo, con catorce años 
le llegaría el momento en que la conveniencia de con
tinuar oficialmente sus estudios musicales le alentaría 

a ingresar como alumna oficial en 
el Real Conservatorio Profesional 
de Música de Albacete ya que, la 
cercanía de su localidad natal a esta 
capital le impulsaría a continuar sus 
estudios en esta ciudad, donde años 
más tarde llegaría a obtener la titu
lación de Profesor de Clarinete.

Hacia la profesionalidad
Habiendo ingresado en el Conser
vatorio Superior de Castellón, sería 
allí donde, de la mano de Carlos 
Lacruz, obtuviese la titulación su
perior de clarinete para, posterior
mente, realizar un curso de postgra
do en dicho instrumento con Joan 
Enric Lluna, aprovechando así las

E s titnladasuperioren clarinete p o r  el Conservatorio deCastellón, 
_ __ dondeha cursado estudios con elprofesor CarlosLacniz
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Piedad Navarro (1998).

múltiples posibilidades que le brindaría un centro su
perior de música que, aunque todavía joven, ya ofre
cía a sus estudiantes un amplio e inigualable catálogo 
de posibilidades.

Pero éstos serán también años en los que su labor 
como profesora de clarinete, en la Escuela Municipal 
de Música de Quintanar del Rey, será compaginada 
con los estudios de Magisterio Musical, con los que 
saciará sus anhelos de profundización en aspectos 
relacionados con la pedagogía y la didáctica de la 
música. Así, con el aval que le otorgarán las forma
ciones específicas conseguidas, tanto en los estudios 
de música como en los universitarios, Piedad experi
mentará una especial sensación al poder dedicarse a 
la enseñanza del clarinete. “Nunca imaginé que la 
enseñanza me iba a resultar tan atractiva como la in
terpretación”.

Por otra parte, sabedora de lo importante que es 
para un clarinetista el hecho de poder poner su instru
mento al servicio de agrupaciones que se tracen obje
tivos diversos, a la par que complementarios, los últi
mos años le han llevado a poner su atril junto al de los 
músicos de diversas bandas de música, en las que ha 
profundizado seriamente en la interpretación de la 
música contemporánea.

Actualmente, Piedad Navarro sabe que es mucho 
el camino que aún puede recorrer y así, junto a la 
formación complementaria que regularmente realiza 
de la mano de grandes expertos del panorama musi
cal, ella aspira a poder ver hecho realidad en breve su 
sueño más inmediato de llegar a formar parte de la 
JONDE

Asociarse
Convencida de 

que formar 
parte de una aso
ciación de jóve
nes músicos sería 
trascendental para 
su formación mu
sical, dado que el 
contacto con otros 
estudiantes de 
música de edades 
e inquietudes simi
lares no haría sino 
increm entar su 
pasión y voluntad 
de ser músico pro
fesional, ésta le 
empujaría a ingresar, siendo alumna de grado me
dio, en AJEMA, Asociació de Jóvenes Estudiantes 
de Música de Albacete. Ello, en primera instancia, 
le permitió ofrecer multitud de recitales que, con 
carácter benéfico, los propios jóvenes programaban, 
al tiempo que foguearse el labores organizativas.

Posteriormente, similares anhelos serían los que 
le arribarían hasta la sección albaceteña de Juven
tudes Musicales, donde encontraría la oportunidad 
de participar en muchas de sus actividades, llegan
do a conocer los secretos de una entidad cuyo fin 
principal es el apoyo a los jóvenes músicos. Y gra
cias a JJ. MM., su clarinete sonaría sin cesar en 
ciclos tales como “La música va por barrios” (1997), 
“Músicos de Albacete” (1997), “Músicas para un 
asilo” (1999) o en los conciertos didácticos que, pa
trocinados por la Consejería de Educación y Cultu
ra, llevarían bajo el título de “Fiesta en la escuela” la 
música a toda la región.

Y es que, desde muy niña, supo que, merced al 
contacto mantenido con asociaciones e intérpretes, 
lo más característico de su labor interpretativa, que 
no era sino su deseo de acercar la música clásica a 
los más jóvenes, tratando asimismo de ayudarles a 
apreciarla de manera amena y atractiva, podría ser 
una realidad... apasionante.

D esde1998es profesora de Clarinete en la Escuela M unicipal 
deM úsica déla población conquensede Q iim taiiardel R ey
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Recomendó caminos

Mantiene intactas sus paredes externas

En la localidad de 
Castillo de Garcimuñoz 
un castillo puede morir

La enorme mole de piedra se divisa desde la lejanía. La señal de 
‘v ida ’ parece languidecer hoy, en espera de tiem pos mejores 
para subsistir. El castillo de la localidad de Castillo Garcimuñoz 
‘muere’ sin remedio, si quien puede, no pone nada de su parte 
para evitarlo. Es una forta leza-ig lesia necesitada de actuación 
inmediata, donde la h istoria sigue escribiéndose paso a paso.

Hace unos meses vol
vía desde Las Pe- 
droñeras a Cuenca, 

y a pie de carretera pude 
observar las moles impresio
nantes de varios castillos, 
primero el de Belmonte, des
pués el de Haro, y ya casi 
en La Almarcha, el castillo 
de la localidad de Castillo de 
Garcimuñoz.

Todos ellos situados en 
lo alto de cerros desde don
de ‘m irar’ y proteger los 
núcleos urbanos respecti
vos; mayestáticos, externa
mente impolutos, dejando 
entrever su fortaleza, y los 
motivos, bien dispares, final
mente por los que en su 
caso fueron construidos. El 
de Haro, a unos kilómetros 
de la villa de Villaescusa de 
Haro, sin embargo solitario 
entre un paisaje de tierras 
dominadas por el cereal.

Y como soy un espíritu 
curioso, a la par que algo 
soñador, determiné para fu
turas jornadas el poder vi
sitarlos y contarles mis im
presiones de la situación 
actual en la que se encuen
tran, y de esas más que pro

bables visiones personales 
ensoñadoras mías de un pa
sado, al que como ocurre en 
el presente, de verdad lo 
digo, le sobran guerras y les 
falta paz.

Eso he hecho este fin de 
semana desde la capital. 
Unos 70 kms., de viaje y

E lc a s tillo jk  C astillo  
G arcim uñoz ‘v ive 'en  un 
olvido no de,seadq. D iría  

que e l espacio  de su  
iglesia, que ocupa una  

de sus sa las lo  ha  
salvado de la m in a  to ta l 
A hora espera resucitar

después de entrar en la au
tovía M adrid-Valencia, 
nada más pasar La Almar
cha, la estructura del casti
llo-iglesia de Castillo Garci
muñoz, enseña sus sillares 
a visitantes y curiosos.

Desde la lejanía pode
mos observarlo colosal, do
minador del horizonte, vi
gilante de tierras y vidas, lla

ma la atención su trazada 
exterior, muy homogénea. 
¡Ah!, y la torre campanario 
cuadrada que existe sobre 
uno de los torreones señala 
el detalle de un interior, don
de una de sus salas es igle
sia parroquial en uso.

Sin apenas notarlo, co
bran en mi pensamiento es
cenas de esas queridas tie
rras manchegas defendidas 
por castillos, y esa perspec
tiva de sensaciones perso
nalizadas me evocan esce
nas populares de época, rá
fagas de vida y muerte que 
se me muestran en rápida 
sucesión, y el acercamien
to a mi primera cita con la 
piedra guerrera y religiosa 
del castillo de ‘Castillo Gar
cimuñoz’.

Y fue de inmediato nada 
más bajar del coche. Las 
primeras imágenes del con
junto arquitectónico me tra
jeron el recuerdo de la in
feliz muerte acaecida en 
escaramuza guerrera del 
poeta Jorge Manrique, de
fensor de los derechos de 
la reina Isabel la Católica, 
frente a los deseos de go

bernar de La Beltraneja, a 
la cual ayudaba el Marqués 
de Villena. A este poeta le 
estudiábamos en el Institu
to en los libros de Literatu
ra, por ser el autor de las 
Coplas por la muerte de su 
padre:
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A l lado, dos Imá
genes del exterior 
del castillo de Cas
tillo Garcimuñoz, 
d esm och ado  de  
sus almenas, pero  
con las p a red es  
ex terio res  m os
trando la fu erza ’ 
de su destino. La  
puerta de entrada 
es bellísima, dise
ñada en estilo gó
tico ¡sabellno, una 
jo y a  de la arqu i
tectura m ilitar de  
la época. Debajo, 
castillo  y  p u eb lo  
visto desdelos res
tos de  la p a rro 
quia de San Juan.

Toda la 
estructura 
externa del 

castillo es una 
manifestación de  
esperanza. Sus 

paredes 
presentan un 

estado no 
deteriorado, que 
tiene poco  que 

ver con el 
interior. En uno 
de los cubos está  
introducida una 

torre campanario 
cuadrada 

perteneciente a la 
iglesia  

parroquial

«Recuerde el alma dormida, 
avive el seso y despierte 

contemplando, 
como se llega la muerte 

tan callando..., 
como a nuestro parescer 
cualquier tiempo pasado 

fue mejor...»

Y al oír los tañidos de las 
campanas, recordé, que en 
una de las salas del castillo 
pero sin las ansias de la de
fensa militar, y sí, con la 
mirada puesta en la eterni
dad, desde el siglo XVII era 
realidad la iglesia parroquial

de la localidad, por haberse 
hundido la anterior dedica
da a San Juan Bautista.

Isidro, un almarcheño, 
dispuso con solicitud mi 
paso al templo, y las prime
ras explicaciones sobre el 
contexto del edificio. Sus

palabras estaban llenas de 
deseos porque se pusiera fin 
al estado ruinoso, que el in
terior del castillo tenía, y que 
afectaba igualmente al es
pacio en el que se desarro
llaban los actos de culto re
ligioso del vecindario.
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B F P fl P T 4_LE
Recorriendo caminos

Con él visité la iglesia, en 
la que sobresale, por un 
lado el excelente retablo 
barroco detrás del altar 
mayor, y por otro el aparen
te estado de descuido en el 
que se encuentra la totali
dad del templo, con las pa
redes enyesadas, cubriendo 
las pinturas existentes de los 
siglos posteriores.

Este último detalle, me lo 
aclararía el párroco de Cas
tillo de Garcimuñoz, Teodo
ro Bonilla, minutos después, 
«la pintura con cal que re
cubre los detalles pictóricos 
de las paredes 
de la iglesia, 
tienen su ori
gen en los 
mandatos de 
la Inquisición, 
i n t e n t a n d o  
desinfectar el 
lugar, en tiem
pos de pestes 
y epidemias».

Su charla, 
llena de deta
lles históricos 
sobre cómo se — — —  
edifica el castillo y los ser
vicios que presta inicial
mente como fortaleza arti
llera, después su carácter 
palaciego, ‘mi castiello’ de
cía el Marqués de Villena; 
el proceso de pérdida de 
importancia que provoca un 
lento derrumbe de sus pa
redes interiores; el uso de 
una de sus salas y cubo ex
terno para iglesia y campa
nario..., la ‘batalla’ por la 
recuperación del castillo en 
su totalidad, joya histórica, 
semirruinoso actualmente, 
me perm itía conocer de 
modo concreto los pasos da
dos en la búsqueda de so
luciones para «dar vida cul
tural al Castillo, en continuo 
dialogo con las administra
ciones públicas, instando al

Es un castillo de corte

esta recuperación...».
Todo está hoy en manos 

del Ministerio de Fomento, 
me dice Teodoro, al que ha 
habido que ceder derechos 
de propiedad por treinta 
años del edificio con uso 
religioso. La inversión pú
blica, comenzada años atrás 
con el interés de don José 
Luis Alvárez de Castro, a 
la sazón Presidente de la 
Diputación, parece que va 
a tener continuación en esta 
legislación, con el aporte de 
200 millones de pesetas, en 
un proyecto recuperador, 

«permitiendo 
expectativas 
para soñar 
con que el
castillo-iglesia

defender lop territorios de la localidad 

I  j , r p p i e M d e jo s _ _  
señores feu d a les Olos recobre uso y 

reyes, ante e l em puje de ^Pê atlJ as
S U S e n e m i g O S ,  m o r o s  O  Han pasa

do siglos des
de que el rey

---------------  Alfonso VIII
conquistara la ciudad de 
Cuenca y más tarde este 
emplazamiento musulmán, 
mientras marchaba con sus 
tropas hacia Alarcón y 
Moya. El castillo tomará 
entonces el nombre del ca
ballero conquistador, García 
Muñoz, uno de los caballe
ros de confianza del rey. En 
1445, don Juan Pacheco es 
nombrado por el príncipe 
heredero Don Enrique, 
Marqués de Villena, con
viertiéndose en el verdade
ro árbitro de Castilla. Años 
más tarde recibe el castillo 
de Garcimuñoz y construye 
una nueva fortaleza sobre la 
antigua de yeso, que aún se 
conserva, y es sobre la que 
les estoy relatando.

El exterior se conserva 
apoyo debido para lograr íntegro, muy redondeado,

L a vista de uno de 
los pa ñ o s del 
castillo con el 

añadido del cubo 
campanario. La 
iluminación del 

castillo perm ite ver 
dibujadas sus líneas 
en la lejanía de las 

tierras de La  
Mancha.

seguramente por la orden 
dada por la Reina Católica, 
por la que se desmontaron 
las almenas de sillería exis
tentes. Cierra el castillo, 
cuatro torreones, uno de 
ellos, el del lado norte, es 
bastante mayor que los

otros tres, donde estaba la 
torre del homenaje, lugar 
destinado a la recepción de 
visitas y del pueblo llano.

Sus muros son de gran 
espesor para poder resistir 
el ataque de la artillería ene
miga en aquellos tiempos,
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Dentro de la 
iglesia  

parroquial, 
llevada al 

castillo p o r  
haberse hundido 
la anterior existe 

un magnífico 
retablo barroco, 
ju n to  a paredes  

donde las 
pinturas están 

cubiertas con cal, 
debido a la 

necesidad de 
desinfección en 
los siglos de  las 

epidemias que 
asolaron la 

comarca.

aunque la defensa del cas
tillo tenía medios propios 
importantes en repeler la 
actividad enemiga desarro
llada, que se describen en los 
libros de los eruditos.

Sobre el interior de la 
fortaleza poco más puedo

contar, porque no pude pa
sar a ver su estado, sino, 
desde una ventana que da 
al patio interior desde la sa
cristía. Está hundido. Me 
cuentan que el patio interior 
del castillo fue usado como 
cementerio en los siglos pa

sados, utilizándose las ven
tanas mirador de sus pare
des como nichos de descan
so para los muertos.

En lo referente al aspec
to externo, la entrada de
nota un extraordinario gus
to en el detalle, dicen los

entendidos, que «es una joya 
entre los castillos de Espa
ña, hecha con sillares en 
estilo gótico isabelino, a se
mejanza de un retablo de 
piedra tallada...» Un gozo su 
observación.

Teodoro, habla y no para. 
Su vida está dedicada a sus 
parroquias y al esfuerzo por 
‘dar vida cultural’ al Casti
llo. Es su sueño, y en el está 
empeñado. Con nuestra ad
miración le dejamos.

Pero Castillo Garcimu- 
ñoz, no solo ha de visitarse 
por la mole de su fortaleza, 
o por conocer a los perso
najes que en él vivieron. 
Hay que pasear por ‘La Co
rredera’, la calle principal, y 
observar la cantidad de es
cudos nobiliarios que se ex
hiben los frontales de las 
fachadas de las viviendas, y 
soñar y saborear en el tiem
po, el detalle de la vida en el 
pueblo en aquellos años.

Acabando la calle, re
cuerde' la visita hecha, como 
alumno del Instituto Alfon
so VIII, a la casa-palacio de 
Don Juan Manuel, donde 
este pasara parte del tiem
po, después de las refriegas 
guerreras, y escribiera frag
mentos de sus libros de caza 
u otros menesteres.

Guiados por la benevo
lencia de un vecino, encuen
tro al final de la calle, en el 
camino de la Nava, la Cruz 
monumento donde fuera 
herido Jorge Manrique, lle
vado a Uclés luego, y falle
cido posteriormente.

A mi cabeza llega el ro
mance que marcaba tal des
dichado fin:

«En armas está Villena 
con todo su marquesado; 

por fronteras tiene puestos 
dos caballeros preciados: 

uno don Jorge Manrique...»

Vuelvo a casa ya tarde.
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MAGOS SECRETOS
R esum en  de lo p u b lica d o

Sora se entera del rapto y decide ir a salvarla...
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Emisión:

Túnel de Somport 
por carretera

Alfonso Pellejero
ASPEFIL

En el puerto pirenaico de Somport, si 
tuado en la frontera franco-española, 
entre la provincia española de Huesca 

(Comunidad Autónoma de Aragón) y el de
partamento francés de Pirineos Atlánticos 
(Región de Aquitania) se incrementarán las 
comunicaciones de carretera con el país veci
no a raíz de la inau
guración del Túnel de 
Somport, a través de 
la cordillera pirenai
ca, abierto al tráfico 
en principios de este 
año.

Este Túnel de 
Somport a 1.632 m. 
de altitud que separa 
las aguas del torren
te y del valle del Aspe 
en F rancia en la 
cuenca del Adour y 
del Alto Aragón que 
enlaza la carretera nacional 330 de la Red de 
Carreteras del Estado Español con la N -134 
francesa.

Alcanza una longitud de 8.608 metros de 
los que 5.759 pertenecen a España y 2.849 a 
Francia. Tiene dos carriles, uno en cada senti
do y una mediana, dos arcenes con dos ace

ras. El túnel está dotado de todas las medidas 
de seguridad más completas, incluyendo sis
temas tanto de ventilación como de salida de 
humos, alumbrado, circuito cerrado de T.V., 
telefonía, radiocomunicaciones, red de agua 
contra incendios, equipos de seguridad en ni
chos y refugios y gestión técnica centralizada, 

entre otras medidas, 
conv irtiéndose  en 
uno de los más segu
ros de Europa.

Fue planificado 
primeramente en el 
año 1967, con poste
rioridad se acordó el 
trazado  del túnel  
nombrándose  una 
Comisión Técnica 
entre España y Fran
cia. En el año 1991 
se firmó el acuerdo 
de construcción, co

menzando las obras en enero de 1994. Siguie
ron las excavaciones del terreno en el año 
1997, dando comienzo las obras en el año 2000. 
Y a principios del 2003 se lleva a cabo la aper
tura del túnel cuya imagen de la entrada por la 
boca española da motivo al sello dedicado a 
esta nueva comunicación.

D A TO S T É C N IC O S
- Fecha de emsión: 17 de enero de 2003,

- Procedimiento de impresión: Huecograbado.
- Papel: Estucado, engom ado, fosforescente.

- Dentado: 13 3/4.
- Form ato del sello: 40’9 x 28’8 mm. (horizontal) 

- Efectos en pliego: 50.
- Valor postal: 0 ’51 €
-T irada: 1.200.000.
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Atalaya
Roberto de Saint Lagú

Hoy les sugerimos

Fundir tradición y modernidad

Compaginar las hojas de un viejo recetario 
con los soportes magnéticos que contienen 
la nueva literatura culinaria, pudiera ser la

bor imposible si no fuera por la adaptabilidad hu
mana al medio y su rapidez en el aprendizaje cuando 
se ve forzado a asumir retos que le son vitales. Se 
puede, claro que se puede, y se hace con un len
guaje nuevo, ecléctico, que sabe aunar la sabiduría 
de lo antiguo con la frescura que aporta la provi- 
sionalidad de lo nuevo, lo que aún está en forma
ción, tan tierno y débil que puede sucunmbir a los 
embates más leves y las críticas más sutiles del 
pensamiento arcaico, paralizado por la artritis de 
la negación de la novedad. ¿Para qué?-dicen. Para 
nada, hombre, para nada... -contestan los otros, 
hastiados.

Las revoluciones asustan, no sólo a los fuertes 
y poderosos, por lo que entrañan de eventualidad, 
duda e inseguridad en el futuro. La resistencia al 
cambio se da en las actitudes más renuentes a 
evolucionar, actitudes favorecidas por la edad, que 
vuelve conservadores hasta el más exaltado revo
lucionario, que enseguida se acomodan en un con
fortable marasmo a gozar del explendor de los re
cuerdos, idealizados en la propia fantasía, que los 
llega a falsear en tal grado que los convierte en 
mitológicos tras pasar por lo legendario. El avan
ce, el progreso -tan denostado en estos tiempos 
de radical conservadurismo, porque precisamente 
en esos progres, critican esa tendencia a lo aco
modaticio, actitud con la que les invaden su terre
no y los dejan con el culo al aire. Y eso les cabrea. 
La actitud abierta ante la vida y sus estímulos, es 
lo que ha propiciado los avances científicos -Gali- 
leo: "Epppur si muove”. Darwin: “ el hombre des
ciende del mono”-, artísticos -Goya: Las pinturas 
negras, su perro; Picasso: todo-, de exploración -  
Mallory: ¿Por qué es vital subir al Everest? “Por
que está ahí”-, etc. El progreso es trabajo cons
tante porque se sabe agnóstico en ese terreno y la 
verdad absoluta no la va a reconocer como tal; y, 
aunque la certidumbre sea elevada, no se va a co
formar y seguirá con la cartesiana duda. En coci
na, es lo mismo.

Cualquier avance imprevisto, expontáneo o no
vedoso, que sea presentado por alguien distinto a

un santón de los fogones - 
de esos que necesitan tanto 
tiempo para madurar una 
idea, que se les acaba pu
driendo- será inmediatamente rechazada, califica
da de disparate o conjurada como herejía. La co
cina tradicional no debe ser olvidada, porque su 
valor intrínseco reside en esa sabiduría añeja que 
contiene, transmite y conserva; pero no por eso es 
intocable. El escalón histórico que la preserva en 
su conocimiento virgen, no admite otra lectura que 
la de admitir, valorar y elogiar, que tales productos, 
técnicas o métodos se practicaban en tal época, y 
estaban muy bien; pero también es preciso acla
rar, que a partir de tal otra época, se produjo cual
quier modificación que se demostró más útil que la 
anterior. La asunción de la nueva cocina, la post- 
modemidad posterior con más radicalismo vital, la 
fusión, la deconstrucción, las mezclas hasta enton
ces imposibles, las técnicas siderales que aseme
jan más a las cocinas a un laboratorio que al fogón 
tradicional. Todo esta avalancha de conocimiento 
e información que entró en los centros culinarios 
por la vía informática primero y después la acabó 
de completar internet, todo esto trajo un colapso 
que alumbró la nueva era gastronómica en la que 
vivimos. Es cierto que la propia debilidad casi in
material que aqueja a cualquier novedad rupturis- 
ta, trae aneja la estafa y la manipulación en mu
chas sus manifestaciones, pero también es verdad 
que la decantación a que somete el tiempo, es la 
mejor crítica, y, al final, queda para la historia lo 
verdaderamente genial, hecho con honradez.

Recientemente, en la XIX Semana de las Ca
sas Colgadas, me sorprendió gratamente un joven 
cocinero castellano-manchego, Pepe Rodríguez, 
que oficia en “El Bohío” de la localidad de Illes- 
cas, en la provincia de Toledo. Su sínteis de las 
tradicionales gachas de harina de almortas, con el 
contrapunto tanto decorativo como sápido de las 
doradas huevas de trucha; o su deconstrucción del 
no menos proverbial potaje secular de Cuaresma. 
Platos que hay que conocer antes de hablar, y de 
eso precisamente es de lo que he querido hablar 
en este artículo. “La imaginación al Olimpo”, le 
joda a quien le joda.
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Naturalmente nuestros. Disfrútalos
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Tradicionales. Innovadores.

Sanos y equilibrados.
Esencia de la Dieta Mediterránea.

Conoce mejor los Alimentos de Castilla-La Mancha 
Y disfrútalos. s \
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L a m ejor elección
H aga ya  su reserva 

en una inversión de fu turo

Viviendas unifam iliares y en bloque 
de alta calidad construidas con los 
mejores materiales.
Urbanización exclusiva, totalm ente cerrada, 
dotada de instalaciones de lujo:

- Piscina,
- Cancha de tenis,
- C lub social privado, j
- Jardines,
- Zona de juegos para sus hijos.

V iviendas de 2 y 3 dormitorios.

Urbanización privada:
- Piscina,
- Jardines,
- Pista de tenis.

GRUPO
INMOBILIARIO

R e s id e n c ia l
A n te  todo... 

C alidad  de vida

Ú ltim as viviendas  
aprovech e  la  oportu n id a d

Viviendas de 3 y 4 dormitorios.
Viviendas unifamiliares.
Residencial Parque Sol se encuentra situada en 
la m ejor zona de Cuenca y a 5 minutos del centro.

Esta es la ocasión de hacer realidad sus deseos. 
Para que pueda disponer del nivel 

de vida que usted y los suyos merecen.

wenavista

ULTIMO BLOQUE YA A LA VENTA,

V

f

González
PROMOCIONES
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